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Курьер новостей

Подсунули
на подпись

С1 ФЕВРАЛЯ 28 человек в
посёлке Волга Некоузского

района Ярославской области
останутся без работы. Они тру"
дятся на двух предприятиях:
ООО «Меридиан» и ООО «Меж"
отраслевой центр организации
работ» (МЦОР), которые имели
общего хозяина и работали под
одной крышей. Сотрудники, в
основном инвалиды, шили спец"
одежду. Им, юридически не
слишком грамотным, 18 января
дали на подпись бумагу якобы о
переводе на другое предприятие.
Поверив начальству, они её под"
писали, а потом оказалось, что
это новый трудовой договор,
срок которого истекает через
две недели, 1 февраля. Сейчас
сотрудники пишут жалобы ме"
стным депутатам, в прокуратуру
и органы власти. Они ещё наде"

ются сохранить работу. «У мно"
гих взяты кредиты, есть долги.
Найти работу для инвалида в
посёлке очень трудно, все мы
находимся в шоке, не знаем, что
делать дальше», — сказала ра"
ботница МЦОР С. Курбатова.

Из ветхого жилья —
в аварийное

ВМАХАЧКАЛЕ участники
программы переселения из

ветхого жилья отказываются
въезжать в выстроенные для них
новые дома, которые, как ока"
залось, непригодны для жизни.
При строительстве домов по
улицам Лиственная, 46, и Олега
Кошевого, 41, возведённых по
данной программе, было допу"
щено множество нарушений.
Так, утверждённые проектом
строительные материалы были
заменены на более дешёвые и
некачественные. К тому же за"
стройщик решил отказаться от
утепления наружных стен. Для
внутридомовых перегородок ис"
пользован гипсокартон. Жиль"
цы полагают, что кто"то погрел
руки на этом строительстве. 

В 2015 году в республике была
выявлена деятельность органи"
зованной группы, которая подо"
зревалась в хищении 35 млн.
рублей, выделенных на расселе"
ние граждан из ветхого жилья.

Платить не из чего

ПОЧТИ в полтора раза по
сравнению с 2015"м вырос"

ла в прошлом году задолжен"
ность жителей Брянской области
за жилищно"коммунальные ус"
луги: с 223 млн. рублей до 326,5
млн. «Среди неплательщиков
значительную часть составляют
граждане, которые в силу объек"
тивных обстоятельств не в со"
стоянии в полном объёме опла"
чивать жилищно"коммунальные
услуги, хотя встречаются и такие
граждане, которые просто не хо"
тят платить за услуги ЖКХ», —
сообщили журналистам в пресс"
службе управления федеральных
приставов по Брянской области.
Жители региона в 2016 году за"
должали также и кредитным ор"
ганизациям 8,5 млрд. рублей, что
на 2,7 млн. рублей больше, чем в
2015 году.
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Адреса сопротивления

Власть на ухо туга

Народному артисту РСФСР 
Льву ЛЕЩЕНКО

Дорогой Лев Валерьянович!
В день Вашего знаменательного юбилея вспоминаются замеча�

тельные слова Роберта Рождественского из цикла песен «За того
парня», так сердечно исполненных Вами в 1970�е годы: «Для Все�
ленной 20 лет мало».

А для советской и сегодня российской песенной культуры — для
всех нас — по�прежнему мало Ваших юбилейных лет!

Вы создали неповторимую коллекцию ярких, запоминающихся
песен. Песен�символов, песен�реликвий, навсегда оставшихся в
сердцах нескольких поколений большой страны СССР, и России
особенно. 

Современники услышали в Вашем голосе дорогое эхо Великой
Отечественной войны, биение сердца БАМа, радость и гордость га�
гаринской эпохи и, наконец, пронзительную нежность мужской
любви и верности.

Как истинно большой артист и настоящий патриот, Вы никогда
не дали повода усомниться в искренности Ваших гражданских
чувств. Вот почему оратория Родиона Щедрина «Ленин в сердце на�
родном» и песня «Русское поле» Яна Френкеля объединились в об�
щую эмблему советской эпохи. А олимпийская пахмутовская песня
«До свиданья, Москва!» стала медальоном советского дружелюбия.

Мы рады, что и сегодня Вы — один из главных и любимых испол�
нителей современной русской эстрады. Вы облагораживаете её не
только высокой культурой исполнения, но и глубоким содержани�
ем, обаянием и оптимизмом. 

Пусть же этот юбилейный год станет началом нового этапа Ваше�
го многогранного и востребованного творчества!

Пусть никогда не покидают Вас, дорогой друг, «Любовь, комсо�
мол и весна!»

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ в Государственной думе ФС РФ.

«Правда»: летопись революции

Ленинские уроки
интернационализма

Много десятилетий «Правда» гордо несёт своим каждым но�
мером в массы бессмертный революционный лозунг «Пролета�
рии всех стран, соединяйтесь!» Недаром VII (мартовский 2015
года) совместный пленум ЦК и ЦКРК Коммунистической партии
Российской Федерации особо указал, что наша партия верна
этому великому лозунгу рабочей солидарности, впервые про�
звучавшему в «Манифесте Коммунистической партии» К. Марк�
са и Ф. Энгельса. Исключительно серьёзное внимание уделял
пролетарскому интернационализму Владимир Ильич Ленин.

П ЕРВАЯ СТАТЬЯ В.И. Ленина на стра�
ницах первой в России рабочей газеты
появилась уже в номерах от 8 и 9 мая

1912 года. Но постоянным автором «Правды»
Владимир Ильич стал с июля. И вот что инте�
ресно: наряду с такими политически острыми,
горячими темами, как рабочий вопрос, борьба
с отзовистами, предстоявшие выборы в IV Го�
сударственную думу, руководитель больше�
вистской партии уделял огромное внимание
проблемам международного сотрудничества
революционных марксистов, освоению опыта
пролетарской борьбы, накопленного зарубеж�
ными товарищами по классу. В подтвержде�
ние две цифры: из 49 ленинских публикаций,
вышедших в «Правде» в 1912 году, 18 статей
посвящены международному революционно�
му движению, его опыту и проблемам.

Вторая правдинская публикация Ильича
посвящена рабочему классу Швейцарии.
Привлекает внимание уже первая фраза:
«Швейцарию местные социалисты называют
«республикой лакеев». Но ситуация быстро
меняется: «Индустриализация Швейцарии…
положила конец прежнему застою рабочего
движения. Борьба капитала с трудом обост�
ряется». 

А далее Ленин сосредоточивается на про�
цессах, которые оказались актуальны и для
России начала XXI столетия. Во�первых, ка�
питализм в своих основных чертах одинаков
во всех странах, оказавшихся под пятой все�
властия частной собственности. Поэтому на�
ивно питать иллюзии относительно якобы
«хороших» и «патриотичных» буржуазных
президентов и правительств. Автор обращает
внимание на классовую зрелость формирую�
щегося пролетариата: «Рабочие Швейцарии
нисколько не обманываются насчёт того, что
их республика есть буржуазная республика,
защищающая то же наёмное рабство, которое
существует во всех без исключения капитали�
стических странах».

Во�вторых, гнёт капитала порождает сопро�
тивление рабочих, на которое капиталисты
отвечают беспощадным преследованием орга�
низаторов пролетарской борьбы. В этом
смысле нынешняя Россия мало отличается от
Швейцарии столетней давности. «Маляры и
слесари в Цюрихе бастовали уже несколько
недель, добиваясь повышения платы и сокра�
щения рабочего дня. Хозяева озлобились и
решили сломить сопротивление стачечников.
Правительство буржуазной республики,
усердствуя перед капиталистами, пошло им на
помощь и стало высылать забастовщиков
иностранцев!» Как тут не вспомнить свежую
историю с метростроителями из СМУ�77
(среди них тоже много трудовых мигрантов),
которых, как уже сообщала «Правда», поли�
цаи ждали в трудовой инспекции, прослышав,
что туда должны прийти рабочие с заявления�
ми о многомесячной задержке зарплаты. Про�
держав три часа в «околотке», их отпустили,
не предъявив никаких обвинений, но, непо�
нятно на каком основании, «измеряли рост,
вес и сфотографировали». 

В�третьих, рабочее сопротивление союзу
капитала и власти может быть успешным
только тогда, когда оно ведётся уверенно, на�
ступательно, продуманно. В классовой борьбе
пролетариату приходится преодолевать не
только происки и ухищрения противника, но
и оппортунизм и социал�соглашательство
«своих» политических руководителей. Ленин
подмечает каждую из этих граней борьбы,
всячески содействуя просвещению рабочего

класса. В результате газетная статья превра�
щается в учебное пособие.

Кстати, при сопоставлении описываемых
революционным вождём событий с нынеш�
ней российской реальностью приходится гру�
стно заметить: швейцарские рабочие вели се�
бя смелее и решительнее. «Когда городская
управа, защищая капиталистов, запретила
стачечные пикеты, — писал Ленин, — то ра�
бочие решили протестовать. За стачку выска�
зались все профессиональные союзы. Пе�
чальным исключением были одни печатни�
ки… Стачка была решена, хотя вожди поли�
тических организаций были против (старый
дух мещанских, оппортунистических швей�
царских вождей!).

Зная, что капиталисты и администрация
постараются сорвать мирную стачку, рабочие
поступили по мудрому правилу: «коль война,
так по�военному». На войне не сообщают не�
приятелю, когда произойдёт нападение. Рабо�
чие заявили в четверг нарочно, что стачка бу�
дет во вторник или среду, а на деле она была
назначена на пятницу. Капиталисты и адми�
нистрация были застигнуты врасплох. Стачка
удалась блестяще».

А через три дня в «Правде» выходит ленин�
ская статья «Съезд итальянских социалистов».
Пожалуй, её можно считать следующей гла�
вой учебного пособия по классовой борьбе.
Только на этот раз речь идёт не о пролетар�
ских массах, а о социалистических вождях.
Владимир Ильич отмечает типичную ситуа�
цию в рабочем движении начала ХХ века, со�
храняющуюся во многом до сих пор. В италь�
янской социалистической партии, отмечает
он, «было два основных направления: рево�
люционеры и реформисты. Первые отстаива�
ли пролетарский характер движения и боро�
лись со всякими проявлениями оппортуниз�
ма, то есть духа умеренности, сделок с буржу�
азией, отказа от конечных (социалистичес�
ких) целей рабочего движения. Классовая
борьба — вот краеугольный принцип, основа
взглядов этого направления.

Реформисты в борьбе за реформы, то есть
отдельные улучшения политического и эко�
номического положения, постоянно забыва�
ли социалистический характер движения, от�
стаивая блоки и союзы с буржуазией вплоть
до вступления социалиста в буржуазное ми�
нистерство…» Далее Ленин указывает, что это
— «два основных направления, существую�
щие в том или ином виде во всех социалисти�
ческих партиях». 

Далее он сосредоточивается на том, как ре�
волюционное большинство съезда итальян�
ских социалистов исключало из партии главу
правых реформистов и его сторонников. Ав�
тор поясняет читателям «Правды», в чём со�
стояли взгляды и действия этого псевдосоци�
алистического политика. «Биссолати, вопре�
ки многократным решениям партии, дошёл
до того в поддержке буржуазного министерст�
ва, что сам стал почти «министром без порт�
феля» (то есть не будучи министром, вёл себя,
как единомышленник и участник буржуазно�
го министерства)… Биссолати дошёл до защи�
ты теперешней войны Италии с Турцией, хотя
вся партия решительно осудила эту войну, как
бесстыдный буржуазный грабёж…»

Ленинские статьи в «Правде» — это замеча�
тельный образец последовательного проле�
тарского интернационализма, которому дол�
жен учиться каждый коммунист.

Виктор ТРУШКОВ.

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.

НАЧАВШИЕСЯ в середине января в Румынии
массовые акции протеста против смягчения на�

казания для коррупционеров вспыхнули с новой си�
лой после того, как 31 января правительство в обход
парламента утвердило два проекта экстренных поста�
новлений: об амнистии ряда категорий заключённых
и о внесении изменений в Уголовный кодекс страны.
Документы касаются декриминализации ряда пре�
ступлений, связанных с превышением должностных
полномочий и злоупотреблением властью, а также ос�
вобождения от ответственности чиновников, чья взя�
точническая деятельность нанесла государству ущерб
менее чем 200 тысяч лей (50 тысяч евро). В итоге по�
милование коснётся 2700 человек, отбывающих тю�
ремный срок по этим статьям. Кстати, под декрими�

нализацию может попасть и лидер правящей Социал�
демократической партии Ливиу Драгня, которому
давнее коррупционное дело не позволило занять
кресло премьер�министра. 

Власти объясняют свои действия необходимостью
решить острейшую проблему перенаселённости ру�
мынских пенитенциарных учреждений.

Тысячи человек, вышедших на улицы Бухареста и
ряда других крупных городов страны, скандировали:
«Воры, воры» и «Требуем принять законы для всех
граждан Румынии, а не только для преступников».
Протестующих поддержал президент Румынии Клаус
Йоханнис: назвав происходящее «днём траура для
правового государства», он пообещал вынести зако�
нопроекты на всеобщий референдум. В свою очередь

прокурор антикоррупционного директората Лаура
Кодрута Ковеши заявила, что в случае принятия по�
становлений борьба со взяточничеством потеряет
смысл.

Румыния, отмечает агентство «Рейтер», является
одним из лидеров по показателям коррупции в Евро�
союзе. По данным румынского Национального уп�
равления по борьбе с коррупцией, только за прошлый
год в мздоимстве были обвинены 1250 высокопостав�
ленных чиновников страны,  среди которых экс�глава
правительства, пять министров, 16 депутатов, пять се�
наторов, более 100 мэров и председателей региональ�
ных советов. 

Елена МОРОЗОВА. 
Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом

27 января сотрудники и студен�
ты Смоленского машинострои�
тельного техникума вновь напом�
нили о себе массовым пикетом,
третьим по счёту и самым внуши�
тельным за последние месяцы.

Л ОЗУНГИ в руках участников, собравших�
ся у кинотеатра «Современник», облича�
ли циничное отношение власть имущих к

людям труда и профессиональному образова�
нию в целом: «Машиностроительный техникум
уничтожен: кто следующий?», «Вчера искали
справедливость, а завтра будем искать работу?»,
«Во время выборов вы обещали защищать наши
интересы — это было неправдой», «Цитата де�
партамента: «Я гарантирую, что ни один басту�
ющий не найдёт работу в образовании на Смо�
ленщине». Надо полагать, протестные акции
несговорчивого коллектива техникума, не же�
лающего встраиваться в колею «оптимизации»,
так вывели из равновесия руководителей обла�
стного департамента по образованию, науке и
делам молодёжи, что те позволили себе опус�
титься до откровенного окрика.

— Никогда не думал, что стану свидетелем лик�
видации родного учебного заведения, которому
отдал более 40 лет жизни, — с болью говорит быв�
ший заместитель директора машиностроитель�
ного техникума В.И. Галицкий. — Мы готовили
прекрасных токарей, фрезеровщиков, слесарей�
инструментальщиков, слесарей�сборщиков, ра�
бочих других престижных профессий, которые
везде были востребованы. Причём все эти про�
фессии востребованы, в частности, в военно�
промышленном комплексе нужда в них и сегодня
большая. Но местные власти, видимо, считают
иначе. Разве это хозяйский подход к делу?

— 20 января наш техникум перестал сущест�
вовать как юридическое лицо, его присоедини�
ли к Смоленской академии профессионального
образования (СмолАПО), — поясняет препода�
ватель Н.В. Юркив. — Куда только не обраща�
лись — в Госдуму, областную Думу, администра�
цию области, правоохранительные органы.
Власть нас слышать не хочет, хотя ситуация
складывается очень тревожная. 27 января выпу�
скникам техникума, защитившимся неделю на�
зад, выдали дипломы об окончании… Смол�
АПО. А почему не машиностроительного техни�
кума? Несколько студентов уже перевелись в
другое учебное заведение. На днях девять со�
трудников техникума получили уведомления о
сокращении, некоторым из них предложено ос�
вободить места в общежитии. Зимой — на улицу!

Самое время задать вопрос руководителю об�
ластного департамента по образованию, науке и
делам молодёжи Н.Н. Колпачкову: разве не вы,
Николай Николаевич, ещё несколько дней на�
зад утверждали, что «в полном объёме сохранят�
ся все направления подготовки, численность
обучающихся, преподавательский состав и ма�
териально�техническая база»? Неужто запамя�
товали?

К слову сказать, за последние годы в Смолен�
ской области ликвидировано 17 сельскохозяй�
ственных и технических училищ и техникумов с
бесплатным обучением. Ну а что касается кол�
лектива машиностроительного техникума, то он
продолжит борьбу за свои права. Резолюция пи�
кета, отчёты�отписки должностных лиц будут
направлены в различные инстанции, в том чис�
ле и в Москву. Под лежачий камень, как извест�
но, вода не течёт.

В. ЛЕЖНЁВ.
г. Смоленск.

Грабёж крепчает
ЖИТЕЛЬНИЦА ПЕРМИ,

представившаяся журна�
листам Екатериной Михай�
ловной, провела пикет перед
зданием краевого Законода�
тельного собрания, где в этот
день депутаты собрались на
очередное заседание.

Женщина рассказала, что
много лет проработала учи�
тельницей в школе, а сейчас
на пенсии. Протестует же она
из�за постоянного снижения
уровня жизни людей. 

— Цены на всё растут —
многие с трудом выживают.
Чем дальше — тем больше
обирают простой народ, —
подчеркнула пикетчица.

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта ura.ru

Штаб протеста

●● Помпа для отчёта
Враньё чиновников становится всё беспардонней
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●● Население уничтожают
планомерно
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●● Горят смоленские Хатыни
Памятник жертвам фашистской оккупации
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Под знаком
грядущих выборов
На очередном заседании Об�

щероссийского штаба протест�
ных действий, прошедшем 31
января, речь шла о трёх предсто�
ящих мероприятиях: Совете на�
родно�патриотических сил Рос�
сии в Колонном зале Дома сою�
зов 7 февраля, парламентских
слушаниях в Госдуме «История
и современность» 20 февраля и
массовых акциях в день 99�й го�
довщины Советской Армии и
Военно�Морского Флота 23 фе�
враля.

В кратком вступительном
слове руководитель штаба, заме�
ститель Председателя ЦК
КПРФ Владимир Кашин отме�
тил, что в эти дни вся политиче�
ская работа КПРФ и сторонни�
ков партии проходит под знаком
предстоящего празднования
100�летия Великой Октябрь�
ской социалистической револю�
ции и выборов 2018 года. Это бу�
дут выборы не только президен�
та, но и 14 губернаторов, а также
региональные и муниципаль�
ные. Власти к ним готовятся, а
президентскую кампанию они
уже начали. Идёт безудерж�
ный пиар мнимых достиже�
ний при отсутствии реальных
и конкретных дел. Более того,
налицо отрицательная дина�
мика по основным системным
вопросам, прежде всего — со�
циальным.

Примером такого пиара слу�
жит начавшаяся кампания по
так называемой уборке страны,
к которой подключили Обще�
российский народный фронт.
Решили посчитать свалки. Да
они уже давно посчитаны и уже
давно всем надоели. Подавляю�
щее их большинство появилось
в годы буржуазных «реформ».
Сегодня их намереваются счи�
тать, вместо того чтобы присту�
пить к переработке. А как пере�
рабатывать, если уже давно сло�
ман сложившийся в годы Совет�
ской власти механизм работы с
отходами, их системной перера�
ботки в полезную продукцию?

Кто допустил в эти годы появле�
ние бесконтрольных свалок?
Кто уничтожил министерство
вторсырья, экологические служ�
бы? Да те, кто сегодня пиарится
на своей заботе об экологически
чистой среде.

— Мы, левооппозиционные
силы, не можем проходить мимо
проблем охраны экологии. В
КПРФ эту тему поднимали не
единожды, поскольку партия
считает, что нынешнее поколе�
ние несёт ответственность за то,
какая среда достанется нашим
детям, внукам и правнукам, —
подчеркнул В. Кашин. — Вот,
например, отложили на два года
вступление в действие феде�
рального закона №458. Теперь,
возможно, и федеральный закон
№219 об экологическом норми�
ровании сбросов и выбросов ли�
бо отложат, либо примут такие
подзаконные акты, которые не
дадут закону работать как долж�
но. Вот и вся их экология. Один
трёп. Такой же трёп и вокруг
«помощи» деревне. Помогают
только олигархам, крупным ла�
тифундистам, а мелкому и сред�
нему сельскохозяйственному
производителю достаются кро�
хи. Уверен, что в предстоящих
массовых мероприятиях, на ми�
тингах и сходах граждан, в вы�
ступлениях ораторов будет рас�
крыта лицемерная сущность за�
боты власть имущих о народе
России.

Участники заседания обменя�
лись информацией о готовности
к проведению предстоящих ме�
роприятий. Как сообщил заве�
дующий орготделом Москов�
ского обкома КПРФ Василий
Стасюк, коммунисты готовятся
к проведению в области 11 фев�
раля массовых акций протеста
против реформы местного само�
управления, которая, в сущнос�
ти, его упраздняет, и по другим
вопросам, касающимся корен�
ных интересов жителей Подмо�
сковья.

Валентин СИМОНИН.
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Помпа для отчёта
Строили, строили и наконец построили… Ой ли?

И ТАК, в посёлке Ягодное
29 декабря теперь уже
прошлого года В.П. Пе�

чёный в своём стиле «с пом�
пой» открыл новый детский сад
площадью 4,5 тысячи квадра�
тов, рассчитанный на 175 детей.
Зрители увидели игрушки, ка�
меры видеонаблюдения, совре�
менную кухню с овощерезками
и хлеборезками.

Вот Владимир Петрович со
знакомой для таких случаев
улыбкой перерезает ленточку,
общается с детьми и персона�
лом и даже участвует в празд�
ничном хороводе. 

Губернатор внимательно и
оценивающе разглядывает ог�
ромные кастрюли и даже одну
крышку приподнимает и загля�
дывает внутрь. В общем, сюжет
вполне банальный и привыч�
ный: и до всего�то у Владимира
Петровича есть дело, и всё�то
он понимает, и даже не только в
политической, а и в простой
кухне разбирается…

Потом он рассказывает о до�
стигнутом и делится планами по
развитию территории с опять же
знакомыми нам оптимизмом и
набором давно выученных фраз
о стабильности и благополучии
Колымы. Здесь, по идее, зрите�
ли сюжета должны бы зааплоди�
ровать, проникнувшись чувст�

вом горячей благодарности к за�
ботливому губернатору. Только
аплодисменты не слышны. И не
потому, что это не театральная
сцена с прямым контактом ак�
тёра и зрителей, а телевидение.
Кому надо, похлопают у экрана.
Большинство же хлопают не ла�
дошками, а глазами, изумляясь,
как ложь становится всё беспар�
донней и унизительней для тех,
кто знает правду. Унизительней
потому, что нас держат за пол�
ных идиотов с огромными уша�
ми, куда можно навешать лю�
бую «лапшу».

А правда весьма и весьма да�
лека от телесценария.

Как нам стало известно от
жителей посёлка Ягодное,
детский сад в строй не вво�
дился, так как там всё ещё
идут отделочные работы. Бо�
лее того, многие сомневают�
ся, что он вообще когда�ни�
будь примет в своих стенах
ребятишек. Почему? 

Да потому, что строительство,
по мнению многих жителей, из�
начально велось с грубыми на�
рушениями строительных норм
и требований. А началось всё с
неправильно выбранного места
под стройплощадку, нарушений
в подготовке фундамента, по�
влекших выход грунтовых вод
прямо под зданием… 

Так считают многие ягоднин�
цы, поделившиеся с нами своим
мнением. И эту информацию
мы тоже будем проверять более
досконально.

Общая стоимость строитель�
ства детского сада составила
230 млн. рублей. Ввод в эксплу�
атацию объекта переносился
трижды: сначала детсад реши�
ли открыть 1 сентября 2015 го�
да, потом — 1 сентября 2016�го,
и, наконец, когда уже вышли
все мыслимые сроки работ, а
завершения стройки не пред�
виделось, пришлось провести
вот такую помпезную акцию в
недострое в декабре 2016 года.
Видимо, это потребовалось для
отчёта об «освоении» денеж�
ных средств. Ведь наверняка
сооружение этого садика вхо�
дило в какую�нибудь очеред�
ную госпрограмму, где деньги
должны «осваиваться» в опре�
делённые сроки.

Когда возмущённые ягод�
нинцы (а они не на необитае�
мом острове живут и имеют
многочисленные знакомства в
других посёлках и в областном
центре) поделились негодова�
нием об очередной «утке», при�
правленной доброй порцией
показухи, в соцсетях появи�
лись такие же возмущённые
комментарии других неравно�
душных жителей региона.

И вот уже 16 января по теле�
видению прошёл сюжет с учас�
тием министра образования Ан�
желы Шурхно, которая вывер�
нула сюжет так, будто бестолко�
вые зрители неправильно всё
поняли! Оказывается, речь шла
не об открытии детского сада, в
котором началась работа (иначе
зачем там были дети?), а о том,
что основное строительство
окончено, и именно этому было
посвящено действо с перереза�
нием ленточки, обустройством
детских групп, кухни и прочее!

Вот что сказала А. Шурхно:
«Естественно, что это очень

значимое мероприятие — за�
вершение строительных работ.
В честь этого в канун Нового
года было проведено торжест�
венное открытие с участием
дошкольников, которые дей�
ствительно перейдут в это до�
школьное учреждение и будут
там находиться».

…У нас на Колыме очень ма�
ло праздников. И, наверное, по�
этому мы теперь будем праздно�
вать и отмечать примерно такие
события: окончание рытья кот�
лована под строительство, воз�
ведение опалубки, завершение
строительства первого этажа и
т.д. Этапов строительства одно�
го здания много, и каждый этап
— это значимое для всей облас�
ти событие, где обязательно
присутствие губернатора и его
команды, а также будущих жи�
телей или посетителей объекта
строительства. Здорово!

Самое главное здесь — в разы
увеличивается количество пози�
тивных телесюжетов, прослав�
ляющих нашего губернатора как
творца стабильности и благопо�
лучия территории.

А что касается ягоднинских
детишек�дошкольников, то они
пока, а может, и постоянно бу�
дут ходить всё в тот же интернат
и в ту же группу без удобств и со�
временных условий, о которых
взрослый заботливый дядя так
увлечённо рассказывал их роди�
телям по телевизору. 

Они ещё не понимают, как
можно глядеть в распахнутые
от счастья детские глаза и с
улыбкой доброго волшебника
врать о счастливых переменах в
их детсадовской жизни, пози�
руя перед камерой. И это при
родителях и воспитателях, ко�
торым этот дядя оставляет пра�
во и обязанность отвечать на
наивный детский вопрос: «А
когда я в новый садик пойду?»

Татьяна МИХАЛЁВА.
Магаданская область.

Видеть губернатора Магаданской области ре�
гулярно на всех местных телеканалах мы уже при�
выкли. Частота его появления даёт пищу для сар�
казма. Некоторые даже называют главу региона
самым брендовым телеведущим. Практически
каждый сюжет — с ним. И ни одного сюжета — с
критикой в его адрес. В этом и вся закавыка: люди
не верят в имидж самого лучшего губернатора,
ведь, как известно, не ошибается тот, кто ничего
не делает. Вечное славословие «неангажирован�
ной» прессы наводит совсем на другие размыш�
ления. А по каждому телесюжету давно возникло
стойкое желание перепроверить, а так ли всё на
самом деле, как показывает экран? Мы и пере�
проверили очень значимый сюжет.

Москва

О чём думаю я, вспоминая о
битве за Москву? Что хочу ска�
зать о тех, кто отстоял столицу?
А главное: как сказать? 

Я хочу сказать, что битва за
Москву началась 22 июня у гра�
ницы СССР, в Бресте, Белосто�
ке, в Прибалтике и Карелии,
там, где солдаты и командиры
Красной Армии встретили врага
и дали первый отпор нацистам.
Именно их жизни и их до сих
пор неизвестные подвиги стали
первыми на пути к победе под
Москвой. Дальше были Минск,
Витебск, Киев, Смоленск, Вязь�
ма, другие города и неизвестные
сёла, деревни, хутора, где оста�
лись лежать тела павших неиз�
вестных героев, где горели не�
мецкие танки и аллеями выстра�
ивались берёзовые кресты над
могилами врагов. 

Что такое Москва? Москва —
это сердце. Сердце Великой
страны, каждый солдат которой
понимал, что враг будет метить в
сердце, он будет рваться к крас�
ным звёздам Кремля, чтобы од�
ним ударом убить страну, лишив
её гордости. И они, каждый на
своём рубеже, понимали это и
остались на этих рубежах на�
всегда. Все они — защитники
Москвы. Я видел их в воронках
Брестской крепости, погибших
в первые минуты войны, в лесах
под Смоленском и Вязьмой,
Гжатском, Ржевом и Зубцовым,
на Ильинских рубежах и Мо�
жайской линии обороны... Их

много — тысячи, сотни тысяч,
их боевой путь не отмечен орде�
нами и медалями. Их зачастую
нет даже в донесениях о поте�
рях, потому что некому их было
заполнять, они все остались в
траншеях и болотах, разбитых
блиндажах и воронках, исковер�
канных, зарывшихся в землю
обломках самолётов. 

Они были, и мы хотим, что�
бы о них знали и помнили. Как
рассказать о битве за Москву
молодым, что рассказать? Мы
должны помнить и рассказать
им о всех панфиловцах, о Ни�
колае Гастелло, Зое Космоде�
мьянской. О лейтенанте Иване
Дихно, погибшем в бою на гра�
нице 25 июня 1941 года в Бело�
руссии и найденном через 75
лет в воронке от снаряда. О
лётчике Александре Больша�
кове, защищавшем небо Моск�
вы, сбившем двух фашистских
стервятников и на 75 лет сги�
нувшем в болоте у Ржева. О не�
известном расчёте 45�милли�
метрового орудия, найденного
раскатанным немецким тан�
ком у дороги под Гжатском (Га�
гарином), но не ушедшим с по�
зиций; их нашли и собирали по
кусочкам два дня. О неизвест�
ном экипаже бомбардировщи�
ка СБ, таранившего немецкую
колонну у Можайска, от их тел
не осталось почти ничего,
только оплавленный дюраль в
воронке у дороги. Рассказать о
рвах Дулага�184 под Вязьмой,
где лежат тела замученных де�
сятков тысяч защитников

Москвы, и сотнях тысяч дру�
гих известных и неизвестных
героев.

Мы должны рассказать им о
параде 7 ноября 1941 года и о
том, что большинство его уча�
стников остались в полях под
Москвой. Мы должны вернуть
имена тех, кто до сих пор ле�
жит в этих полях, укрытый
землёй и снегом, пеленой без�
вестия и равнодушия. Мы
должны вернуть их имена и их
подвиг, дать покой и бессмер�
тие на гранитных плитах воин�
ских мемориалов.

Панфиловцы

Снег укутал землю, навёл
порядок в лесах, болотах, по�
лях. Как белой скатертью при�
крыл до весны рабочий стол
земли, выровнял разрытые
окопы и воронки, укутал боло�
та и поля. Стихла земля, по�
следние поисковые отряды
ушли на базы. Спят во дворах
старые тягачи и уазы. Есть вре�
мя подвести итоги сезона.

Лена Цунаева, руководитель
Поискового движения России,
сообщила предварительную ци�
фру: пятнадцать тысяч солдат в
этом году вернулось с войны,
сотни тысяч живущих обрели
историю своей семьи. Нет, мы
не установили все имена, мы
вернули лишь малую толику, но
эти погибшие уже тогда успели
породить и защитить жизнь, и у
них сегодня сотни тысяч вну�
ков, правнуков, племянников,

которые счастливы узнать о по�
двиге своих предков.

В этой работе есть и наш
скромный вклад, наверное, и
мой лично. Но дело не закончи�
лось. Теперь — архивы, поиск
родственников, установление
условий гибели. Эта работа по�
труднее полевой. Ведь мы не ис�
торики, не архивисты, у боль�
шинства из нас есть основная
работа, которая кормит семьи, у
нас дети и внуки, которым и так
достаётся очень мало нашего
внимания. Моя мама сказала

мне как�то: «Отдавая себя мёрт�
вым, не забывай живых, кото�
рые рядом и любят тебя». Я по�
мню, мама! 

Мы съезжаемся со всей стра�
ны, выпрашивая отгулы и отпу�
ска за свой счёт, атакуем архивы,
чтобы постараться вернуть исто�
рию хотя бы одного человека,
найденного нами на полях Ве�
ликой Отечественной войны. 

А чем же заняты историки,
что в это время делают те лю�
ди, получившие от страны, за
которую отданы миллионы

жизней, бесплатное образова�
ние, те, кто ценой жизни про�
стых солдат вырос, выучился,
изучая историю их жизни и ги�
бели, получил степени, сделал
свои имена всемирно извест�
ными? В конце концов, те, чьи
служебные обязанности — за�
щита памяти? Чем заняты они?

…Находясь в экспедициях
там, где была связь, периодичес�
ки проверяя ленты социальных
сетей, я не понимал, на что учё�
ные мужи всех уровней и калиб�
ров тратят своё время, топчась

вокруг подвига панфиловцев.
Что мне, простому гражданину,
они хотят открыть или доказать?
Что не было панфиловцев?

Я, повторюсь, не профес�
сиональный историк, но мне
хватает ума открыть базу дан�
ных ОБД «Мемориал» и на�
брать там «политрук Клочков
Василий Георгиевич». И я вижу
подлинный документ, где на�
писано: «убит 16.11.1941 г., 
д. Петелино Московской обла�
сти». Это — факт. Они были. И
есть! Они погибли за Родину.
Те, кто чудом уцелел, хватили
лиха так, что всем нам и не
снилось.

Я и мои товарищи можем
рассказать о сотнях тысяч сол�
дат, чьи имена мы не можем ус�
тановить, но чья смерть при�
близила Победу и дала нам воз�
можность жить. Они что, мень�
шие герои? Где та мера героиз�
ма, о которой все говорят? Кра�
сивые слова, сказанные перед
смертью, сожжённые танки или
протараненные самолёты? Кто
вообще может их подвиг изме�
рить или с уверенностью повто�
рить слова павших, произне�
сённые за секунду до смерти?
Для меня они все — герои. Все,
кто не предал, кто не склонил�
ся, все, кто погиб.

На открытии выставки «Вой�
на и мифы» паренёк лет десяти
в пока ещё неладно сидящем на
нём кадетском мундире с зами�
ранием голоса, по�детски стес�
няясь, спросил у нашего экс�
курсовода Вики Петраковой:

«А двадцать восемь панфилов�
цев были?» И когда услышал
твёрдое: «Да, были!» — облег�
чённо выдохнул и отошёл к
своим друзьям.

Я хочу, чтобы все профессора
и доктора страны забыли о сво�
их учёных амбициях, прекрати�
ли свои споры и подарили па�
реньку в кадетской форме исто�
рии миллионов героев. Я хочу,
чтобы у него их было больше. Я
хочу, чтобы их было больше у
меня! Война и история — это не
просто даты сражений, имена
маршалов и командующих. Ис�
торию пишут люди своими
судьбами и жизнями, без них не
будет истории — истории се�
мьи, страны, мира!

…Когда замерзают болота,
становится лёд на реках и озё�
рах, как проснувшиеся причуд�
ливые звери, отряхивают с себя
снег и рычат тягачи и джипы.
Вгрызаются в замёрзший мох
гусеницы и шипы колёс — и мы
опять забираемся в лес, туда, ку�
да не могли прорваться раньше,
где до сих пор слышна и жива
война. Мы будем биться за каж�
дое имя и каждую судьбу, мы хо�
тим, чтобы знали обо всех.

Помогите нам вернуть память
о них, помогите парнишке�ка�
дету, его друзьям и своим детям
верить — в свою страну, своих
предков, в себя! Верните ему
каждого! Не спекулируйте и не
торгуйтесь у их могил, вам не
простят этого ни живые, ни
мёртвые.

Сергей МОЧИНСКИЙ.

О том, что волнует

Святая память, мы в долгу перед тобой

Экономить уже 
не на чем

ВПОСЁЛКЕ Полазна Пермской области ру�
ководство местной больницы объявило о

ликвидации одного из двух постов «скорой по�
мощи». Уведомления о сокращении с 1 марта
получили два врача, пять фельдшеров и шесть
водителей. Главный врач Владимир Субботин
назвал это вынужденной мерой, чтобы закрыть
кредиторскую задолженность, которая состав�
ляет порядка 6 миллионов рублей.

Оптимизация «скорой помощи» возмутила по�
лазненцев, которые обеспокоены, каким образом
одна машина будет обслуживать население посёл�
ка и близлежащих деревень численностью 14 ты�
сяч человек. А в летнее время с наплывом дачни�
ков и того больше. Кроме этого, «скорая», соглас�
но маршрутизации, увозит экстренных больных в
Добрянку или Пермь, выезжает на ДТП на трассу
Пермь — Березники. По нормативу, «скорая»
должна доставить пациента к врачу за 20 минут.
Но, как отмечают сами медики, в 2016 году они
опоздали на 1163 вызова. На 50 ДТП успели во�
время, на 24 — по времени не уложились, а на два
— вообще ехали больше часа…

Против сокращений в больнице уже собрано
более 1500 подписей. Обращение адресовано
президенту страны Путину, в министерство
здравоохранения Российской Федерации, в ми�
нистерство здравоохранения Пермского края, в
Законодательное собрание Пермского края и
Земское собрание Добрянского района.

Страсти по�прежнему не утихают, хотя мест�
ные власти вроде бы услышали требования
граждан. Так, на днях в Полазненской больнице
прошла встреча коллектива медработников с
представителями администрации района и ми�
нистерства здравоохранения края. Краевой
минздрав собирается проверить обоснован�
ность сокращений. А глава района Константин
Лызов заявил, что сокращения «скорой» допус�

тить нельзя, оба поста должны сохраниться.
Уведомления о сокращении персонала будут
отозваны. Такая же позиция и у минздрава, но
желательно, чтобы министерство закрепило
своим решением, за счёт чего это сделать. Боль�
нице�то экономить уже не на чем. За три по�
следние года финансирование учреждения
уменьшено на 16 миллионов рублей. Чтобы со�
хранить хотя бы то, что есть, нужны дополни�
тельные средства.

Рукосуев и другие

ВЕЧЕРОМ 28 декабря 2016 года управление
Федеральной службы безопасности России

по Хакасии своими силами специального на�
значения провело серию задержаний среди вы�
сокопоставленных чиновников и подконтроль�
ных им бизнесменов республики. На срок до 28
февраля 2017 года (он может быть неоднократно
продлён по настоянию следствия) суд арестовал
подозреваемых, среди которых руководитель
администрации главы республики Владимир
Бызов, заместитель руководителя ГКУ РХ
«Центр закупок» Инга Мелузова, начальник от�
дела «Центра закупок» Светлана Казаченко,
Александр Гитер (АО «Р�ФАРМ», территори�
альный менеджер), Пётр Козарь (учредитель
ООО «Современные диагностические систе�
мы»), Дмитрий Лашков, директор ООО «Тэла»,
а также гражданин Рукосуев.

По версии следствия, бизнесмены участвова�
ли и побеждали в организованных властями
конкурсах на приобретение для системы здра�
воохранения Хакасии медицинского оборудо�
вания, лекарств и расходных материалов по за�
вышенным ценам — и небескорыстно… Бизнес
платил организаторам и покровителям стан�
дартные десятипроцентные «откаты».

По материалам СМИ
и информагентств подготовил

Александр ДЬЯЧЕНКО.
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Куда ж либералу без балбеса

К АСАЛОСЬ ЭТО прежде
всего «единороссовско�
го» большинства парла�

мента и их последователей из
той же фракции ЛДПР. На вы�
борах в наукоградах, МГУ и
Физтехе — в этих бастионах
ума и просвещения у коммуни�
стов поддержка высока всегда.

Что ж, выборы позади и те�
перь вместо пустых обещаний
заботиться о развитии страны
и благе народа, которые глав�
ный элдэпээровец щедро сы�
пал на головы избирателям,
можно и пооткровенничать,
призывая укоротить фитиль
светочу знаний.

Впрочем, что тут призывать.
Школа одной из первых в Рос�
сии попала под шквал буржуаз�
ного переворота. Позакрыва�
лось их тысячи. ЕГЭ резко об�
рушил уровень отечественного
образования, который в совет�
ское время был самым высоким
в мире. На некогда престижные
и хорошо оплачиваемые про�
фессии — школьный учитель и
преподаватель вуза — повесили
ярлык «для неудачников». И
действует он хлеще огородного

пугала. В Москве, например, по
данным специализирующегося
на рынке труда портала
Superjob, только за три квартала
прошлого года вакансий в сис�
теме среднего образования ста�
ло на 36 процентов больше. А с
2010 года страна недосчиталась
460 тысяч учителей.

Не последнюю, похоже,
роль в этой картине деграда�
ции сыграл и дельный совет
премьера Дмитрия Медведева,
который он перед началом ны�
нешнего учебного года дал не�
довольным своей грошовой
зарплатой преподавателям,
предложив им бросить своё
просветительское дело и дви�
нуть за деньгами в бизнес.

Но одних напутственных
слов главе правительства и
«Единой России» показалось
мало. На сей раз, как только
что стало известно, он со сво�
им кабинетом министров вда�
рил по «мозгам» страны как
следует, сократив на 19 милли�
ардов рублей финансирование
научных исследований, кото�
рые были заложены в феде�
ральной целевой программе

развития научно�технологи�
ческого комплекса на 2014—
2020 годы. Куда теперь по�
даться тем, кто жаждет дви�
гать своими извилинами про�
гресс, оставшийся в России
без денег? Во всё тот же ковар�
ный и алчный доморощенный
бизнес? Но там таких людей
не ждут.

Жириновский, кстати, кажет�
ся, нашёл им местечко. Свежая
его инициатива нацелена на Се�

вер. Туда, в пустующие там дома
он предложил переселять пен�
сионеров и всяких там творцов,
известных своим резким непри�
ятием этой власти хищников.
От греха подальше!

А как ко всему этому дол�
жен относиться образованный
человек, которому хватает ума
и чести понять, что эта оли�
гархическая власть, грабя на�
род, норовит ещё и щёлкнуть
выключателем, чтобы в по�

тёмках всеобщего невежества
и забитости ещё наглее про�
должать своё чёрное дело?

…И если социалистические
революции действительно свер�
шают в свете знаний, то вот пе�
ревороты — в кабацком мареве
малиновых пиджаков. Жири�
новский, помнится, не так дав�
но в таком щеголял. Вам, Влади�
мир Вольфович, надо признать,
очень идёт.

Александр ОФИЦЕРОВ.

А ведь шеф либерал�демократов, известный
ретранслятор мыслей Кремля господин Жири�
новский знает, что говорит. «Чем лучше образо�
ван народ, тем быстрее будут революции, и вас
всех погонят», — предупредил он на днях, обра�
щаясь к депутатам с госдумовской трибуны.

Иллюзии импортозамещения

ЦЕНЫ НА ТОВАРЫ И УСЛУГИ растут,
а вот ростом зарплаты, пенсий, других

социальных пособий власти по�прежнему
не слишком озабочены. Дескать, «кризис не
позволяет». Но, как свидетельствуют миро�
вая экономическая история и практика, ес�
ли с кризисом «бороться» путём роста цен и
тарифов, он станет непрерывным. И столь
же постоянно будет усугубляться. Но, види�
мо, эта аксиома не для современной рос�
сийской экономики.

Установки Международного валютного
фонда (МВФ) известны: рынок всё сам от�
регулирует, государству незачем ограничи�
вать рост цен, национальный рынок должен
быть максимально открыт для импорта, гос�
поддержка социальной сферы несовмести�
ма с рынком и т.п. Впрочем, власти с начала
2000�х заявляют, что рекомендации МВФ
для нас остались в 1990�х. Что теперь мы
идём своим курсом, а в экономике вот�вот
начнётся бурный рост. Но на самом деле ре�
комендации МВФ фактически реализуют�
ся. Из�за подорожания всех составляющих
производства в любых отраслях и секторах
товаропроизводители вынуждены «отыгры�
ваться» на потребителях: наращивать цены
и тарифы на свою продукцию. Продолжая
тем самым обесценивать рубль, а с ним — и
платёжеспособный спрос сограждан.

Зато госбюджет всё также рассчитывается
на основе «гаданий»: какова будет мировая
цена на нефть. Если низкая, значит, снова
понизим капиталовложения и поддержку
«социалки». Этот принцип автоматически
распространяется на социально�экономи�
ческую политику в регионах, отраслях, на
предприятиях. 

Но разве можно при таких подходах все�
рьёз говорить о якобы намечаемом «сходе с
сырьевой иглы»?..

Россия занимает — уже которое десятиле�
тие — одно из первых мест в мире по экс�
порту нефти, газа, древесины. Объявлено о
новых проектах экспортных нефте� и газо�
проводов. Но… при этом РФ ввозит весьма

широкий ассортимент продуктов перера�
ботки этого сырья — от химических волокон
и нитей до пластмасс и синтетического кау�
чука. Уже около 20 лет внутрироссийский
спрос на химволокна обеспечивается за счёт
импорта более чем на 70%, на продукты ле�
сохимии — минимум на 60%, на пластмассы
— не менее 45%. И импорт с течением вре�
мени отнюдь не уменьшается. А поставщи�
ками продуктов переработки, причём не
только этих, со второй половины последне�
го десятилетия прошлого века и в начале

2000�х стали (и остаются до сих пор) вовсе
не США и Западная Европа, а КНР и Ин�
дия, Саудовская Аравия и Кувейт, Иран и
Пакистан, Южная Корея и Тайвань, страны
Юго�Восточной Азии. Большинство упомя�
нутых стран получают из РФ крупные пар�
тии нефти, сжиженного газа, химического
сырья. Примечательно, что до 70% объёма
продуктов переработки древесины, в том
числе около 80% объёма мебельных изде�
лий, ввозимых в РФ с начала 1990�х, изго�
товлены за рубежом из российского сырья.

Словом, экономическая политика госу�
дарства нуждается в кардинальных измене�
ниях. Потому что продолжение нынешней
— это путь в никуда.

Алексей БАЛИЕВ.

P.S. В своё время Ф.Э. Дзержинский в
качестве Председателя Высшего совета на5
родного хозяйства СССР чётко формулиро5
вал: «Я не проповедую, что мы должны изо5
лироваться от заграницы. Это совершенный
абсурд. Но мы обязаны создать благоприят5
ный режим развития тех отраслей, которые
жизненно необходимы».

КАК ЖЕ ТАК? Ведь российские власти
не уставали повторять, что импортоза�

мещение вольно или невольно явилось
определяющим стимулом развития рос�
сийского села. А что же будет, если зару�
бежная сельхозпродукция вновь потечёт
на отечественный рынок? 

Догадаться не трудно: многие, особенно
некрупные предприятия, только�только
начавшие разворачиваться, окажутся бан�
кротами. Не стоит сомневаться, что запад�
ным производителям удастся довести до
такого состояния российских коллег. Ка�
ким образом? Во�первых, почему бы для
начала не продавать свою продукцию по
демпинговым ценам. И позволить себе это
они вполне могут, ибо известно, как та�
мошние власти поддерживают своих крес�
тьян. Так, в Европе на 1 га выделяется 330
евро в поддержку сельхозпроизводителя.
У нас не выходит и 35 долларов. А потом,
когда российское производство будет раз�
давлено, цены можно вздуть. Во�вторых,

как известно, российские товары, напри�
мер, молочные, сильно грешат наличием
фальсификата, что не делает им чести в
плане качества.

Бесспорно, есть и честные фермеры, не
допускающие фальсификаций, которые
по праву гордятся плодами своего труда.
Вот только плоды эти далеко не каждому
по карману.

Не получится сделать отечественную
продукцию доступной рядовому потреби�
телю, если каждый год растут тарифы на
электроэнергию, горючее и прочее. Какая
уж тут «конкуренция на равных».

Поэтому трудно не согласиться с авто�
ритетным экспертом — директором сов�
хоза имени Ленина Павлом Грудининым,
заявившим на Гайдаровском форуме:
«Никакой программы импортозамещения
нет. Все прекрасно знают, что правитель�
ство говорит одно, а получается совер�
шенно другое».

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Плоды не по карману
Заявление вице�премьера РФ Игоря Шувалова на Гайдаровском фору�

ме о возможной отмене продовольственного эмбарго, введённого 6 авгу�
ста 2014 года в качестве ответа на санкции США, стран — членов Ев�
росоюза и некоторых других, прозвучало для отечественных сельхозто�
варопроизводителей как гром среди ясного неба.

Диагноз: тяжёлая
зависимость

В магазинах Москвы и других городов в последние дни 2016 года стали
менять ценники на различные товары, особенно на продовольственные.
Естественно, цены повышаются. Процесс этот продолжается и сего�
дня. Дорожают услуги. Уже с 1 января возросла стоимость поездок в го�
родском и междугородном транспорте. С мая—июля планируется под�
нять тарифы по газо�, теплоснабжению, а также на электроэнергию. 

●● Москва. 1941 год.
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НА СЕВЕРЕ Афганистана, в не�
посредственной близости от та�
джикской границы, сосредото�

чены 10—15 тысяч боевиков различных
террористических организаций. Такую
тревожную информацию министр вну�
тренних дел Таджикистана Рамазон Ра�
химзода обнародовал в конце января на
встрече с журналистами. По его словам,
несмотря на действия правоохрани�
тельных органов соседней страны, об�
становка там остаётся очень сложной.
«Это ни для кого не секрет, и эта ситуа�
ция вызывает наше беспокойство», —
добавил Рахимзода. Также, по данным
МВД, в рядах террористических орга�
низаций немало граждан Таджикистана
и других республик региона.

Действительно, афганские силовики
контролируют границу далеко не на
всём её протяжении. Боевики сохраня�

ют господство над целым рядом при�
граничных уездов, захваченных ими
ещё в 2015—2016 годах: Калайи�Зал,
Имам�Сахиб, Дашт�и�Арчи (провин�
ция Кундуз), Даргад и Дашти�Кала
(провинция Тахар). Причём если рань�
ше здесь действовал в основном «Тали�
бан», то в последние месяцы отмечена
активизация экстремистов, выступаю�
щих под флагом «Исламского государ�
ства». Всё чаще между бойцами различ�
ных группировок происходят столкно�
вения. 21 января боевик�смертник при�
вёл в действие взрывное устройство на
собрании талибов в уезде Дашт�и�Ар�
чи. По данным силовиков, целью атаки
был теневой губернатор провинции
Кундуз мулла Абдул Салам Ахунд. В ре�
зультате теракта он получил ранения,
четверо военных погибли. Как уточня�
ют в афганской полиции, террорист

прибыл из уезда Ачин провинции Нан�
гархар — главного оплота ИГ в стране.

В Кабуле не скрывают оптимизма по
поводу междоусобных столкновений
исламистов. Однако надежды на то, что
боевики погрязнут во взаимной вражде
и потеряют наступательный потенци�
ал, явно преждевременны. За послед�
ние годы Афганистан видел десятки
случаев создания и распада союзов
между группировками, в том числе «Та�
либаном» и «Исламским государст�
вом». И даже в моменты разладов сило�
вые структуры страны не могут эффек�
тивно противостоять экстремистам.
Подтверждение тому — мощный плац�
дарм на севере страны, удерживаемый
боевиками почти два года. 

Нестабильность в Афганистане отра�
жается на ситуации с безопасностью в
Таджикистане. Как сообщил на том же
брифинге Рамазон Рахимзода, в про�
шлом году в республике по подозрению
в террористической и экстремистской
деятельности были задержаны свыше
400 человек. Многие из них вернулись
после участия в боевых действиях на
Ближнем Востоке и в Афганистане.
Кроме того, МВД отчиталось о предот�

вращении 36 террористических атак и
задержании 50 с лишним человек, гото�
вивших эти нападения.

Для отражения возможного наступ�
ления афганских боевиков таджикская
армия укрепляет взаимодействие с 201�й
российской военной базой, дислоци�
рованной в республике. В конце января
состоялись учения по освобождению
военного объекта, захваченного, со�
гласно легенде манёвров, группой тер�
рористов. А за несколько дней до этого
артиллеристы отработали уничтожение
колонны условных боевиков, проник�
ших на территорию Таджикистана. Для

этого использовались самоходные гау�
бицы 2С1 «Гвоздика» и беспилотные
летательные аппараты. 

В Душанбе уверяют, что, несмотря на
серьёзные риски, граница надёжно за�
щищена и находится под контролем.
Но опасность прорыва никто не ис�
ключает, тем более что определённые
силы заинтересованы в экспорте неста�
бильности из Афганистана.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта vesti.az

В фокусе — Центральная Азия По страницам зарубежной печати

Домой против воли

ВОЙНУ китайских влас�
тей с коррупционерами
не останавливают даже

государственные границы.
Поднебесная прилагает все
усилия для того, чтобы возвра�
щать на родину китайцев, зара�
ботавших состояния нечест�
ным путём, говорится в статье
обозревателя швейцарской га�
зеты «Нойе цюрхер цайтунг»
Матиаса Мюллера. 

Так, в конце декабря прошло�
го года Центральная комиссия
Коммунистической партии Ки�
тая по проверке дисциплины,
ответственная за борьбу с кор�
рупцией, сообщила, что в пери�
од с июня 2014�го по ноябрь
2016 года в КНР были возвра�
щены 2442 «коррумпированных
гражданина Китая». 

Самой «крупной рыбой, по�
павшейся в сеть», стала возвра�
щённая в ноябре 2016�го Янь
Сючжу, которая провела более
13 лет в США. Ныне 70�летняя
женщина стояла под номером
один в так называемом красном
списке с именами сотен беглых
китайцев. По большей части все
они находятся в США, Канаде
или Австралии, так как у этих
стран нет соглашения с Китаем

о выдаче преступников, сооб�
щается в статье. 

Янь, говорится далее, отвеча�
ла за строительные проекты в
провинции Чжецзян и за счёт
коррупционных схем обогати�
лась примерно на 40 миллионов
долларов. В 1990�е годы чинов�
ница начала выводить состоя�
ние из Китая и при помощи
родственников построила пяти�
этажное здание неподалёку от
площади Таймс�сквер в Нью�
Йорке. 

Когда китайские власти в
2003 году вышли на след Янь,
она бежала в США через Гон�
конг, Сингапур, Францию, Гол�
ландию и Италию, но во время
пересечения границы была за�
держана американскими влас�
тями, которые выявили под�
дельные голландские докумен�
ты. Из�за отсутствия между
КНР и США соглашения о вы�
даче преступников процедура
возвращения Янь затянулась:
американские власти вернули её
на родину лишь после того, как
китайские следователи предъ�
явили доказательства фактов от�
мывания ею денег в обеих стра�
нах, заключает Мюллер. 

(Inopressa.ru).

Экстремизм 
на экспорт

Коммунистическое братство планеты

Негаснущий свет
Великого Октября

К 100�летнему юбилею Великой
Октябрьской социалистической
революции готовятся и мобилизу�
ются коммунистические и рабочие
партии, профсоюзные и общест�
венные организации, прогрессив�
ные женские и молодёжные дви�
жения не только в странах Европы,
но и по всему миру.

Т АК, РУКОВОДСТВО Коммунистической
партии Британии (КПБ) приняло решение о
проведении мероприятий, посвящённых

этой теме. Печатный орган КПБ — газета «Мор�
нинг стар» ведёт цикл статей об историческом зна�
чении Октябрьской революции. Общий настрой
публикаций: наступило время вновь бросить вызов
капитализму! Как отмечает издание, сила влияния
идей Октября о социальном освобождении оказы�
вает своё воздействие на весь мир и сегодня. Газета
напоминает, что именно пример успехов Совет�
ского Союза в области бесплатного здравоохране�
ния и всеобщего социального обеспечения вдох�
новил лейбористское правительство Великобрита�
нии создать в стране в 1945—1951 годах на подоб�
ных принципах как систему национальной службы
здравоохранения, так и социальной защиты.

К настоящему времени в Англии, других странах
Европы, а также в США явственно видно, что по�

литика коррумпированных правящих кругов, утра�
тивших связь с народом, встречает всеобщее воз�
мущение и отторжение. Это говорит о том, что ка�
питализм не в состоянии обеспечивать стабиль�
ность. Поэтому следует вновь оспорить саму при�
роду капитализма с его главной целью: извлечение
прибыли любой ценой. Революции не развивают�
ся по инструкциям, и события той памятной ок�
тябрьской ночи в России сто лет назад не будут по�
вторены под копирку в Лондоне или Вашингтоне.
Но опыт создания и развития первого в мире соци�
алистического общества очень актуален и сегодня.

Редакция «Морнинг стар» гордится тем, что га�
зета Компартии Британии входит в состав Коми�
тета по проведению 100�летнего юбилея Октябрь�
ской революции. Комитет был создан во многом
благодаря инициативе расположенных в Лондоне
Мемориальной библиотеки Карла Маркса и Рабо�
чего факультета (на снимке) для объединения на
широкой основе организаций рабочего движения,
исследовательских и культурных центров с целью
достойно отметить вековой юбилей Великой рос�
сийской революции и провести публичную дис�
куссию о её историческом наследии и сохраняю�
щейся актуальности. Согласно разработанным
планам мероприятий, лекций и «круглых столов»,
внимание, в частности, будет уделяться идейному

содержанию и тактике борьбы профсоюзов в ХХ и
XXI веках. На основе имеющихся документов под�
готовлен видеофильм, в котором показана орга�
низация английскими рабочими и профсоюзами в
1919 году мощной кампании протеста против ин�
тервенции британских войск под лозунгом «Руки
прочь от Советской России!». В рамках этих меро�
приятий КПБ приняла решение отмечать роль и
большой вклад женщин в революционные собы�
тия 1917 года.

Как подчёркивает редакция «Морнинг стар», она
внесёт свою лепту в доказательство непреложного
факта: Октябрьская революция по�прежнему осве�
щает миру перспективы общества, свободного от

ненависти, угнетения и эксплуа�
тации, члены которого являются
не объектами коммерческого ис�
пользования, а достойными
людьми, чьи потенциалы имели
бы возможность развития для
всеобщего процветания.

О специальной программе ме�
роприятий, посвящённых столе�
тию Великого Октября, заявило
руководство Компартии Испа�
нии (КПИ). По всей стране будут
проводиться конференции, семи�
нары, презентации, дебаты, лите�
ратурные и театральные акции.
Для координации действий со�
здана Юбилейная комиссия.
Цель мероприятий — показать
триумф российских коммунис�
тов, объединённых вокруг партии
большевиков во главе с Лени�
ным, создавших в борьбе первое в
истории государство рабочих.

Наряду с этим предполагается провести анализ ре�
волюционного наследия Великого Октября, а так�
же извлечь уроки из успехов и ошибок последних
десятилетий, с тем чтобы вооружить рабочий класс
и широкие народные слои идейным инструмента�
рием для продвижения к цели освобождения.

Под названием «Октябрьская революция: но�
вый путь для человечества» Компартия Индии
(марксистская) выпустила в широкое обращение
буклет о величии Октября и его грядущем знако�
вом юбилее. Буклет построен в форме ответов на
вопросы и даёт полное представление об истории
свершений и достижений Советского Союза. В
нём также приводятся причины развала СССР.
Как подчёркивает КПИ(м), к этому результату
привёл не социализм, а искажения в его строи�
тельстве и идеологические отклонения.

КПИ(м) утверждает: развал СССР не означает
конца идей социализма. Напротив, в современ�
ном мире сохраняются его актуальность и востре�
бованность. Октябрьская революция служит ис�
точником вдохновения для всех революционных и
прогрессивных сил, которые стремятся к бесклас�
совому и свободному от эксплуатации обществу.

Свет маяка Октябрьской революции освещает
путь в будущее — социализм! 

Андрей БИРЮКОВ.

Пульс планеты

●●  ВАШИНГТОН. Указ прези+
дента США Дональда Трампа об
ограничении иммиграции раско+
лол страну практически пополам:
на фоне массовых протестов про+
тив документа опубликованы и
данные опросов, согласно кото+
рым 49% населения поддержива+
ют инициативу американского
лидера (полностью или отчасти),
а 41% в той или иной степени
против ограничений. Трёхмесяч+
ный запрет на въезд в США каса+
ется жителей семи государств с
преимущественно мусульман+
ским населением: Ирака, Ирана,
Йемена, Ливии, Сирии, Сомали
и Судана. При этом в Белом доме
неустанно подчёркивают, что
речь не идёт об ограничениях по
религиозному признаку.

●●  ПАРИЖ. Лидер француз+
ского «Национального фронта»
(НФ) Марин Лё Пен отказалась
вернуть в кассу Европарламента
340 тысяч евро, потраченные ею,
по данным Брюсселя, незаконно.

300 тысяч были выплачены со+
труднице аппарата НФ, числив+
шейся помощницей Лё Пен в
Страсбурге, а на самом деле всё
время находившейся во Франции.
Ещё 40 тысяч — зарплата тело+
хранителя Лё Пен, также значив+
шегося парламентским ассистен+
том. Срок выплаты истёк 31 ян+
варя, и теперь из депутатской зар+
платы лидера НФ будут ежеме+
сячно удерживать половину — до
полного погашения долга. 

●●  АФИНЫ. В столице Греции
состоялось факельное шествие
сторонников ультраправой пар+
тии «Золотая заря», возмущён+
ных наплывом мигрантов в
страну. Демонстрация была так+
же направлена против Турции,
пригрозившей отменить согла+
шение о реадмиссии нелегаль+
ных мигрантов в ответ на отказ
греческого суда экстрадировать
турецких военных, бежавших в
Грецию после неудавшейся по+
пытки свергнуть президента Эр+

догана и отказавшихся возвра+
щаться на родину.

●●  БЕРЛИН. Правительство
Германии одобрило законопро+
ект, согласно которому иност+
ранные водители легковых ма+
шин будут обязаны платить за
проезд по немецким автобанам.
«Мзда», в зависимости от со+
става выхлопных газов, соста+
вит от 2,5 до 25 евро за десять
дней. ФРГ рассчитывает полу+
чать таким образом более полу+
миллиарда евро в год: через на+
ходящуюся в центре Европы
Германию постоянно курсируют
транзитные путешественники. В
ЕС, однако, считают этот про+
ект формой дискриминации
иностранцев. Не нравится про+
исходящее и соседям: с возму+
щёнными отзывами уже высту+
пили министры транспорта Ав+
стрии и Чехии.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

● Баннер Компартии Испании.

На границе с Таджикистаном скопились тысячи аф�
ганских боевиков. Заявление, сделанное главой МВД
республики, подтвердило исходящую из Афганистана
опасность для государств Центральной Азии. Серьёз�
ность проблемы косвенно доказала серия учений, про�
ведённых таджикскими и российскими военными. 

Вести с Украины

Чуть меньше трёх месяцев отделя�
ют Францию от важнейшего события в
политической жизни страны — выбо�
ров президента Пятой республики.
Имена четырёх главных претендентов
на высший государственный пост
французы узнали ещё в конце прошло�
го года. Ими стали Марин Лё Пен, гла�
ва праворадикального «Национально�
го фронта», Франсуа Фийон, предста�
витель правоцентристской партии
«Республиканцы», Жан�Люк Мелан�
шон, лидер движения «Франция непо�
корённая», единый кандидат от Фран�
цузской коммунистической партии и
союза партий «Ансамбль», а также Эм�
мануэль Макрон, независимый канди�
дат, глава партии «Вперёд!».

АВОТ правящие социалисты опреде�
лились со своим представителем на
выборах�2017 лишь в конце января.

Неожиданно для всех победителем внут�
рипартийных праймериз стал считавший�
ся аутсайдером бывший министр образо�
вания Бенуа Амон. Захватив лидерство
после первого тура, в котором участвовали
семь человек, во втором раунде он уверен�
но обошёл своего куда более знаменитого
соперника — экс�премьера Мануэля
Вальса. Таким образом, спустя два месяца
после внезапного успеха Франсуа Фийона
на праймериз правых и отказа действую�
щего главы государства Франсуа Олланда
баллотироваться на второй срок Франция
получила очередной сюрприз — триумф
Амона, свидетельствующий, по мнению
аналитиков, о двойном провале правящей
партии: президент�социалист вообще не
пошёл на выборы, а глава его правитель�
ства (Вальс) проиграл праймериз.

Так кто же он, новая надежда социали�
стов, этот внешне невзрачный 49�летний
мужчина невысокого роста с лёгким
взглядом и скромной улыбкой, обещаю�
щий французам «мир более равный, бо�
лее братский, более справедливый»? 

Хорошо известный в рядах Социалисти�
ческой партии, молодёжным крылом кото�
рой он руководил в политической юности,
а затем являлся её официальным предста�
вителем и евродепутатом, Амон был прак�
тически незнаком широкой общественно�
сти, а посему почти никто даже не заметил
объявления о выдвижении его кандидату�
ры на пост президента полгода назад.

В 2012 году спокойный и сдержанный
по своей природе политик с 30�летним
стажем вошёл в правительство социалис�
тов под руководством Жан�Марка Эро и
получил портфель министра�делегата по
вопросам социальной и солидарной эко�
номики. После того как в 2014 году каби�
нет возглавил Мануэль Вальс, Амон за�
нял пост министра образования. Однако
уже через четыре месяца, открыто выска�
зав своё несогласие с неолиберальной по�
литикой «жёсткой экономии» и проры�
ночным курсом своих однопартийцев, он
вместе с Арно Монтебуром, являвшимся
тогда министром экономики, и Орелли
Филипетти, возглавлявшей министерст�
во культуры, ушёл в отставку.

Выйдя из состава правительства, тройка
создала партийную фронду, выступив, в ча�
стности, против принятия закона о лише�
нии гражданства, что привело к уходу с по�
ста министра юстиции Кристиан Тобира. 

До последнего времени Амона едва ли
принимали в расчёт: главным конкурен�
том Вальса в борьбе за выдвижение канди�
датом от социалистов считался Монтебур.
Однако представленный экс�министром
образования инновационный проект «же�
ланного будущего», положенный в основу
предвыборной программы и базирующий�
ся на вопросах социальной политики и ок�
ружающей среды, пробудил самые роман�

тические, если можно так выразиться, чув�
ства левых. А его чёткие и выверенные ре�
чи легко отметали нападки противников.
«Моё политическое предложение — это не
торговля мечтами,  это вообще не товар. Я
предлагаю справедливость», — цитирует
агентство «Рейтер» выступление Амона во
время теледебатов с Вальсом.

Предвыборная программа Бенуа Амо�
на, считающегося экосоциалистом и по�
клонником американского сенатора Бер�
ни Сандерса, предусматривает защиту
прав рабочих, окружающей среды и граж�
данских свобод. Она включает отмену
принятой правительством Мануэля Валь�
са реформы Трудового кодекса, а также
увеличение инвестиций в возобновляе�
мую энергетику с целью доведения её доли
в стране до 50% к 2025 году. Кроме того,
кандидат от социалистов выступает за вне�
дрение налога на продукцию, производи�
мую роботами, и легализацию марихуаны.

Главным пунктом его программы явля�
ется проект по трёхэтапному введению
ежемесячных универсальных выплат для
всех французов вне зависимости от их ма�
териального положения и повышение
минимального размера государственных
пособий на 10% — до 600 евро в месяц.

Кроме того, Амон считает необходи�
мым значительно укрепить армию и дру�
гие силовые ведомства страны, продол�
жить обновление, оснащение и модерни�
зацию ядерных сил Франции. Он наме�
рен увеличить часть госбюджета, выделя�
емой на нужды обороны и обеспечение
безопасности, до уровня 3% ВВП с ны�
нешних 1,79%. В случае избрания прези�
дентом социалист также обещает продол�
жить расширение набора в полицию и со�
здавать в правоохранительных органах по

тысяче новых должностных мест в год.
Впрочем, победа на праймериз отнюдь

не гарантирует Амону успеха на прези�
дентских выборах. И дело не только в
том, что сегодняшние симпатии населе�
ния всё больше склоняются в сторону
правых. В стане приверженцев левых то�
же царит неразбериха: ведь им никогда
прежде не доводилось выбирать между
кандидатом от либеральных левых (Эм�
мануэль Макрон),  от социалистических
левых (Бенуа Амон) и от радикальных ле�
вых (Жан�Люк Меланшон), пишет ана�
литический журнал «Слэйт. фр».

По сути, Амон зажат в тиски: справа на
него наседает Макрон. Отколовшийся от
социалистов глава партии «Вперёд!», сто�
явший за экономической политикой
Франсуа Олланда, пока успешно пред�
ставляет себя символом новой волны и
уже привлёк на свою сторону многих ме�
стных депутатов�социалистов. Слева да�
вит Меланшон. У лидера «Франции непо�
корённой» иная программа, чем у Амона.
Кандидаты расходятся по вопросам обще�
го дохода и внешней политики, хотя ста�
вят экологию в число приоритетов и пы�
таются привлечь один и тот же электорат.

Однако, по мнению французского
журнала «Нувель обсерватёр», невзирая
ни на что, Бенуа Амон вряд ли окажется
просто одним из имён в избирательном
бюллетене. Впрочем, пока говорить о его
перспективах рано: на протяжении мно�
гих месяцев социологические опросы су�
лили кандидату от соцпартии — вне зави�
симости от его имени — участь проиграв�
шего. Более того, он систематически при�
ходил пятым после Фийона, Лё Пен, Ма�
крона и Меланшона. 

Елена МОРОЗОВА.

О ком говорят

Мсье Амон предлагает 
справедливость

П РИ ЭТОМ преследуются
чисто меркантильные ин�
тересы: решая сиюминут�

ные политические задачи, спас�
ти киевскую верхушку от народ�
ного гнева.

За предыдущие сутки в резуль�
тате массированных обстрелов
Донецка и Макеевки погибли
двое мирных жителей, ещё один
получил ранение. Такие данные
приводят в оперативном коман�
довании ДНР и уточняют: по�
гибшие — жительницы Киев�
ского района столицы и Киров�
ского района Макеевки. Имеют�
ся серьёзные потери и среди за�
щитников Донецкой народной
республики. 

В общей сложности в ходе об�
стрелов ВСУ в Донецке, Макеев�
ке, Горловке и на юге ДНР по�
вреждены более 40 домов и дет�
ский сад. Без электричества оста�
лись шахта имени Засядько, на�
рушено электроснабжение в Ав�
деевке, где остановился крупней�
ший коксохимический комбинат.
Ещё пара дней без электричества
— и работу предприятия восста�
новить будет невозможно. Серь�
ёзно повреждена Донецкая филь�
тровальная станция.

Потери ВСУ за последние два
дня января составили 93 убитых
и сотни раненых. Об этом на ос�
новании донесений своих источ�
ников на территории противни�
ка сообщает разведка ВС ДНР.

По данным разведки, украин�
ская сторона в срочном порядке
эвакуирует гражданских боль�
ных из городских больниц насе�
лённых пунктов Авдеевка, Кон�
стантиновка и Селидово для раз�
мещения раненых и погибших
военнослужащих. По периметру
больниц выставлена охрана. Са�
нитарные части ВСУ не справ�
ляются с эвакуацией покалечен�
ных бойцов. К вывозу тел при�
влечены украинские волонтёр�
ские организации, которым под
страхом уголовного наказания
запрещено распространять ин�
формацию о потерях.

1 февраля украинские воен�
ные продолжали обстрел жилых
районов Донецка. В Калинин�
ском районе под огонь ВСУ по�
пала машина «скорой помощи»
— ранены три мирных жителя,

включая фельдшера и водителя.
Об этом сообщил Донецкому
агентству новостей глава райад�
министрации Василий Ткачук.

ПОД СЕРЬЁЗНЫМ уда�
ром оказались и меди�
цинские учреждения в

других регионах страны. В по�
следние дни Украина отметилась
целой серией протестных акций,
связанных с осознанием населе�

ния «нэзалэжной», что оно обре�
чено на вымирание.

После того как жители Вин�
ницкой области узнали о новой
«нарезке» госпитальных округов,
из�за чего большинство из них
окажутся без медицинской по�
мощи, они вышли на массовые
акции протеста. Этот родной ре�
гион для президента Украины
Петра Порошенко и премьера
Владимира Гройсмана, видимо,
решили сделать «пилотным».

Наиболее взрывоопасная си�
туация в Винницкой области
сложилась в Шаргороде, где пе�
ред зданием местной админист�
рации собрались тысячи людей,
требующих вернуть им элемен�
тарно доступное медицинское
обслуживание.

«На Виннитчине проживают
1,6 миллиона человек, которых
разделили на 3 округа, — возму�
щается житель Шаргорода, один
из активистов Майдана. — Другие
похожие регионы — Полтавскую,
Черниговскую, Ивано�Франков�
скую, Сумскую области — разде�
лили на 4—7 округов. По каким
критериям проходило разделе�
ние? Мы требуем перераспреде�
ления госпитальных округов, уве�
личения их количества и увольне�
ния тех чиновников, которые до�
вели до такой ситуации. Если они
не пойдут навстречу людям, то
увидят ещё не один Майдан». 

Новую районную больницу в
Шаргороде сооружали всем ми�
ром, в складчину, при участии
сельскохозяйственных и промы�
шленных предприятий района.
Справились с этим заданием
окончательно только недавно,
введя в действие, можно смело
сказать, шикарное помещение со�
временной четырёхэтажной по�
ликлиники. Оснастили все корпу�
са необходимым оборудованием.
Теперь «план реформ» предпола�
гает всё созданное местными эн�
тузиастами закрыть или просто
разбазарить, а людям ездить ле�
читься в Могилёв�Подольский, с
которым у Шаргородского района
сообщения практически нет.

На текущей неделе должна со�
браться внеочередная сессия об�
ластного совета Винницкой об�
ласти, где этот вопрос обещают
рассмотреть повнимательнее.
Грядущая реформа, предложен�
ная и.о. министра здравоохране�
ния — американской граждан�
кой, оставляет для жителей Вин�
ницкой области одну крупную
многопрофильную больницу
(так называемого интенсивного
лечения) — в областном центре.
Районные же лечебницы «пере�
профилируются», что в первую
очередь означает и закрытие от�
делений «Скорой помощи».

Участники медмайдана напи�
сали обращение к представите�
лям областной власти, в котором
указывают, что по новым прави�
лам полноценная больница со
стационаром может быть созда�
на только в населённом пункте,
где проживают больше 40 тысяч
человек.

«В нашей области таким горо�
дом является только Винница.
Способна ли единственная боль�
ница в области предоставить
своевременную помощь для бо�
лее чем полутора миллионов жи�
телей? А больница, в которой ста�
нут предоставлять специализиро�
ванную и экстренную медицин�
скую помощь, будет только одна
на 120 тысяч человек. У нас в рай�
онах осталось 20—60 тысяч чело�

век. Учитывая качество дорог, это
лишает экстренной помощи жи�
телей всех отдалённых сёл. Чтобы
попасть в больницу к родствен�
нику, нужно будет преодолевать
от 60 до 100 километров», — гово�
рится в обращении, которое уча�
стники медмайдана передали об�
ластным чиновникам.

ДАВНО на Украине не виде�
ли такой бурной массовки,
без лидеров или заказчи�

ков. Если появятся заправилы�
энтузиасты, процесс рискует
стать лавинообразным, а и без
того шаткая стабильность «сис�
темы Порошенко» окажется под
угрозой развала. Понятно, что

вожаки протеста — «массовики�
затейники», если это потребует�
ся настоящим игрокам «украин�
ской партии», найдутся сразу.

Шаргород — не единственный
райцентр, где кипят страсти. Ба�
стуют против закрытия Цент�
ральной районной больницы
жители Казатина в этой же обла�
сти. Протестовавшие на минув�
ших выходных привычно скан�
дировали у зданий городского и
районного советов: «Банду геть!»
и «Ганьба!»

Возмущённые люди предъяви�
ли ультиматум: если руководите�
ли города и района не позаботят�
ся о сохранении больницы, дви�
жение транспорта по железной
дороге будет заблокировано.
Станция Казатин — крупный же�
лезнодорожный узел для направ�
лений Казатин — Киев, Казатин
— Одесса, Казатин — Львов.

Подобные акции протеста про�
ходят в Ильинецком районе, в То�
машполе и Крыжополе. Возму�
щаются жители Черновецкого
района, которые уже несколько
лет вынуждены обращаться за по�
мощью в Могилёв�Подольскую
больницу. При этом из районного
бюджета денег уходит больше,
чем раньше тратилось средств на
содержание «своей» больницы.
Люди же вынуждены добираться
как в соседний райцентр, так и в
Винницу за свой счёт.

Возникает совершенно эле�
ментарный вопрос: ведь в том же
Могилёве�Подольском (к приме�
ру) больница рассчитана на опре�
делённое число пациентов в соот�
ветствии с количеством местного
населения. Как она справится с
возросшим в несколько раз пото�
ком больных? Будут строить но�
вые корпуса взамен заброшенных
больниц в Крыжополе и Шарго�
роде («свежо предание…»)? А
медперсонал, с комплектацией
которым испытывают сложности
практически все медучреждения?
Ведь в Могилёве�Подольском
просто физически не найти
столько медиков, а там, где боль�
ницы ликвидируются, их сотруд�
ники окажутся на улице без шан�
сов найти работу в своём городе.

На сайтах райгосадминистра�
ций представители местных вла�
стей в своих публикациях согла�
шаются, что в некотором роде
такое реформирование можно
назвать «античеловеческим». Но
в таком случае кто же является
властью на Украине? Неужели
и.о. министра г�жа Супрун — та�
кой непоколебимый авторитет в
реформировании десятилетия�
ми отлаженной, а в советские
времена достаточно эффектив�
ной системы украинского здра�
воохранения?

Заезжая на родимую землю,
«медреформаторша» Ульяна
Супрун, зацикленная на идее
разрушения складывавшейся
десятилетиями системы здра�
воохранения, пытается по�обе�
зьяньи перенести то, что «у
них» «о`кей», на совершенно
иную почву. Поскольку прямое
решение о закрытии медицин�
ских учреждений обществен�
ность, очевидно, не примет, их
надумали «взять измором».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ Совет Бе�
зопасности ООН призвал к
немедленному возвраще�

нию к режиму прекращения огня
в Донбассе. Об этом 1 февраля
сообщило агентство ТАСС со
ссылкой на заявление Совбеза.

В заявлении говорится также о
«полной поддержке суверените�
та и территориальной целостно�
сти Украины». В Совбезе осуди�
ли применение «запрещённого
минскими соглашениями ору�
жия» на линии соприкоснове�
ния в Донецкой области.

2 февраля пройдёт открытое
заседание Совбеза, посвящённое
ситуации на востоке Украины.

В.М.Т.

Резкое обострение конфликта в Донбас�
се, как пишет авторитетное немецкое изда�
ние «Зюддойче цайтунг», явно началось по�
сле отмашки из Киева, позволившей начать
обстрелы Донецка и локальные атаки. 

Население планомерно
уничтожают 
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Горят смоленские Хатыни
КЮБИЛЕЮ Великой Октябрьской социалистической революции в Москве собира�

ются открыть грандиозную «Стену скорби», посвящённую жертвам политических ре�
прессий. Как принято говорить, сталинских репрессий (о миллионных жертвах так назы�
ваемых ельцинских реформ речи не идёт). Скульптор избран тот же самый, что работал в
Екатеринбурге над созданием позорного Ельцин�центра. И стремительно дело идёт!

А вот есть инициатива, уже многие годы пробивающаяся из самых глубин народных,
которая до сих пор не только не принята к реализации, но, кажется, сознательно не слы�
шится властью. Ещё в 2008 году общественная организация «Поле заживо сожжённых»,
возглавляемая членом Союза писателей России Владимиром Фомичёвым, направила пре�
зиденту страны письмо, подписанное очень уважаемыми, авторитетными гражданами
России. Письмо взывало, просило, требовало, чтобы создан был в нашей стране Обще�
российский памятник�мемориал жертвам фашистской оккупации в годы Великой Отече�
ственной войны.

Их много — около 19 миллионов. Их больше, чем военнослужащих, которые погибли
на поле брани, защищая Советскую Родину. Старики, женщины, дети… 

Всем ли это известно сегодня? Нет, далеко не всем! Вот почему так нужен Всероссийский
памятник�мемориал, где максимально полно и впечатляюще было бы отражено, чем стал
германский фашизм для гражданского населения на советской, российской земле.

Есть изумительные подвижники, которые очень много делают, собирая материал об этом.
Одна из них на многострадальной Смоленщине — Эмилия Степановна Гайдукова. Работая
многие годы преподавателем в Тумановской средней школе имени Героя Советского Союза
К.И. Молоненкова (выпускник 1941 года), она всех своих питомцев подняла на поисковую
краеведческую работу. Достаточно сказать, что под её руководством красными следопытами,
как сами они себя назвали, установлено и увековечено более 850 имён воинов, погибших на
тумановской земле, и 148 имён земляков�тумановцев, отдавших жизнь за Родину на разных
фронтах той великой войны.

Воистину невозможно описать всё, что сделано этой самоотверженной и бесконеч�
но преданной своему святому делу женщиной. Одним из результатов стал созданный
в Тумановской школе замечательный музей, которому исполняется ныне 50 лет.

А недавно Эмилией Степановной написана и выпущена книга «Забыть нельзя!»
(«Смоленские Хатыни») — как раз на ту тему, которую «Правда» ведёт уже продол�
жительное время, поддерживая инициативу членов общества «Поле заживо сожжён�
ных». Сегодняшнюю страницу мы составляем из потрясающих материалов этой кни�
ги. Её прислали нам благодарные земляки Эмилии Степановны, и обратите внима�
ние, как сердечно написали они об этом удивительном, редкостном человеке в замет�
ке, посвящённой презентации нового её труда.

Виктор КОЖЕМЯКО.
Обозреватель «Правды».

И ВНОВЬ Тумановская средняя
школа принимала гостей. И, как
всегда, инициатор встречи — не�

утомимая подвижница земли Смолен�
ской, основатель и руководитель выда�
ющегося школьного музея, а также дви�
жения красных следопытов, автор четы�
рёх книг, посвящённых Великой Отече�
ственной войне, Эмилия Степановна
Гайдукова.

Её биография настолько богата доб�
рыми делами ради людей и во имя памя�
ти, что просто диву даёшься. Эта хрупкая
женщина уникальна, талантлива, само�
бытна. Уже перешагнула восьмидесяти�
летний рубеж, но по�прежнему хватает
сил на огромную общественную и поис�
ковую работу. И каждый раз, бывая в
родной для неё школе, становишься уча�
стником какого�нибудь незаурядного
события. Ведь Эмилия Степановна, кро�
ме всего прочего, автор сценариев и ор�
ганизатор впечатляющих вечеров памя�
ти, встреч с интересными людьми, мно�
гочисленных выставок и обсуждений...

На этот раз поводом для встречи в
переполненном актовом зале школы
стала презентация новой книги, подго�
товленной Э.С. Гайдуковой, — «Забыть
нельзя!» («Смоленские Хатыни»). Кро�
ме собравшихся тумановцев, приехали
гости из Москвы и Вязьмы, Тёмкина и
Дорогобужа.

Открыл встречу директор школы
В.Ю. Макаренков. Он сказал самые тёп�
лые слова в адрес Э.С. Гайдуковой, по�
благодарив её за активную жизненную
позицию и неустанную поисковую дея�
тельность, в которую она вовлекает из
года в год всех учащихся.

С особым вниманием воспринял зал
вступительное слово самой Эмилии Сте�
пановны, рассказавшей историю созда�
ния этого сборника. Тема сожжённых де�
ревень Смоленщины давно волнует крас�
ных следопытов школы. И вот они напи�
сали более 30 писем во все районные кра�
еведческие музеи области с просьбой по�
мочь в сборе материалов о зверствах фа�
шистов в период временной оккупации.
Откликнулись 13 музеев. Полученное от
них составило сначала выставку «Смо�
ленские Хатыни», а затем легло и в осно�
ву книги Э.С. Гайдуковой, изданной при
поддержке Вяземского районного коми�
тета по культуре и туризму.

Вместе с ведущей — заведующей от�
делом Вяземской централизованной
библиотечной системы Л.Е. Мармыш
участники встречи «перелистали» по�
трясающие страницы этого сборника с
редкими фотографиями тех далёких лет,
передающими нам боль и скорбь, про�
тест и ненависть к фашистским злоде�
ям. И в каждой строке — беспокойная
душа автора�составителя.

Открывается сборник воспоминания�
ми свидетеля трагедии в деревне Чёр�
товка (Трубино) С.Я. Самуйлова, более
40 лет поддерживавшего связь с тума�
новскими следопытами. В этой деревне
в марте 1943 года фашисты заживо сожг�
ли 458 человек, в том числе его мать,
братьев, сестёр — всего 22 члена боль�
шой их семьи. Пламя той страшной бе�
ды всю жизнь жгло сердце чудом избе�
жавшего смерти человека, а недавно Се�
мёна Яковлевича не стало.

Светлую его память присутствующие
почтили минутой молчания. Красный
следопыт 70�х годов В. Малахова прочи�

тала своё стихотворение «Вышедший из
пекла ада». Воспоминаниями о встрече с
Семёном Яковлевичем во время похода
в деревню Коргино поделилась Н. Де�
мидова, тогда, в 1981 году, школьница,
которая запечатлена на снимке, попав�
шем в книгу.

Одна за другой проходили перед слу�
шателями страницы о заживо сожжён�
ных жителях деревень Вяземского, Сы�
чёвского, Демидовского, Руднянского,
Велижского, Сафоновского, Монас�
тырщинского и других районов Смо�
ленщины. И каждая глава книги «иллю�
стрировалась» волнующими выступле�
ниями участников встречи.

Так, о трагедии на тёмкинской земле,
в деревне Колодезки, рассказала дирек�
тор местного историко�краеведческого
музея Л.В. Богачёва. А затем в притих�
шем зале прозвучало стихотворение тём�
кинской поэтессы Г.А. Мироновой. По�
строенное на сопоставлении того, какой
была до войны деревенька с чистейшей
колодезной водой и какой стала в 1943
году, после фашистских злодеяний, оно
никого не оставило равнодушным. Как и
выступление «человека из пламени» Пе�
тра Афанасьевича Бычкова, в пятилет�
нем возрасте чудом оставшегося в живых
после огненного геноцида оккупантов в
деревне Новое�Борьба Угранского райо�
на. Как и рассказ о вяземских Хатынях
профессора Д.Е. Комарова…

Присутствующие тепло приветство�
вали члена Союза писателей России,
члена�корреспондента Академии по�
эзии В.М. Леонова. Уроженец нашего
края, в детском возрасте переживший
оккупацию, он написал балладу, посвя�
щённую П.А. Бычкову, которую и про�
читал на вечере.

Пожалуй, центральным во время
этой встречи стало выступление писа�
теля, журналиста, активного борца за
увековечение памяти жертв гитлеров�
ского геноцида во всероссийском мас�
штабе, создателя общества «Поле зажи�

во сожжённых», уроженца многостра�
дальной Смоленщины и доброго друга
тумановцев В.Т. Фомичёва. Он расска�
зал и о своём участии в заседании «круг�
лого стола» в Госдуме, организованного
фракцией КПРФ и редакцией газеты
«Правда». Проблема, за решение кото�
рой развернулась сейчас всё более ши�
рящаяся борьба, — животрепещущая,
волнующая многих наших соотечест�
венников. Участники встречи едино�
душно поддержали идею создания Об�
щероссийского мемориала�памятника
жертвам фашистской оккупации.

Эмоциональным было выступление
выпускника школы, красного следопы�
та Н.Б. Кротова, ныне члена Союза ху�
дожников�фотографов России. Высоко
оценив огромную работу, которую про�
водила и проводит Э.С. Гайдукова на
благо не только Смоленщины, но и всей
России, воспитывая настоящих патрио�
тов, он высказал мысль о том, что она уж
по меньшей мере заслуживает звания
почётного гражданина Вяземского рай�
она. И все поддержали это дружными
аплодисментами!

По решению сельских депутатов
Эмилия Степановна будет носить те�
перь звание «Почётный житель Тума�
новского сельского поселения». Под
аплодисменты присутствующих глава
поселения М.Г. Гущина вручила ей
удостоверение и повязала через плечо
Ленту почёта.

Весь вечер звучали песни и мелодии в
исполнении супругов Дымковских, Е.В.
Руженцевой и всего зала. Вот и заключи�
тельную оптимистическую песню «Аист
на крыше» пели все — и взрослые и дети.
Им, молодым, хранить память о жертвах
фашизма, о подвигах советских людей,
спасших мир от коричневой чумы.

В завершение участники вечера по�
ставили свои подписи под обращени�
ем в высшие органы государственной
власти — с призывом о создании Об�
щероссийского мемориала памяти,
посвящённого мирным жителям —
жертвам гитлеровского геноцида во
время Великой Отечественной войны
1941—1945 годов. Это призыв всех нас:
Мемориалу Памяти — быть!

Вера НИКОЛАЕВА,
Елена ФЕЛЬДШЕРОВА.

с. Туманово,
Вяземский район,
Смоленская область.

Жестокость
не знала предела

В ДЕРЕВНЕ ВАРНАВИНО 22 сентября
1942 года карательный отряд учинил
зверскую расправу над населением.

Здесь были сожжены 150 человек, а в дерев�
не Смолино в огне, в страшных муках по�
гибли 82 человека, в деревне Городная —
316 человек. 10 октября 1942 года был убит
немецкий офицер. В этот же день жители
деревень Ивченки и Ратьки были согнаны в
сарай в д. Ивченки и сожжены. Всего в са�
рае находилось 42 человека. В основном
женщины, старики, дети. Во время пожара
двум женщинам и 12�летнему Павлу Кон�
драшову удалось выбежать в выбитые две�
ри. Женщины отбежали от сарая метров
150, но их настигли вражеские пули, а Кон�
драшов побежал в сторону картофельного
поля, там просидел до темноты и ночью
вернулся домой.

Вспоминает В. Лавриненков: «На рассвете
к нам, в Дубровку, пришла нашей соседки
Евдокии Леоновны Муравьёвой сестра На�
таша с грудной дочерью Катей на руках. Вид
у неё был ужасный. Она была ранена раз�
рывной пулей в ногу. Девочка плакала от го�
лода, от пережитого страха у молодой мате�
ри пропало молоко. Мы с братом Анатолием
ещё были в постели. Наша мать обняла нас и
сказала: «Немецкие каратели в деревне Го�
родная сожгли заживо всех жителей и наших
родственников тоже».

Вот что рассказала Наталья Леоновна Му�
равьёва: «В деревню ворвался отряд карате�
лей. До обеда собрали десять мужчин и рас�
стреляли в овраге за деревней. Потом фаши�
сты стали заходить в каждый дом и сгонять
всех жителей в дом Христины Корнеевны
Терешковой, якобы для получения паспор�
тов. Люди чувствовали, что немцы затевают
что�то недоброе. Когда же загнали в дом
примерно 160—170 человек, дверь закрыли
и облили бензином, а потом подожгли.

Через окно фашисты бросали в дом грана�
ты. Раздались страшные крики, стоны, про�
клятия. Многие были убиты и ранены. Мы
стали задыхаться от дыма. Начали полыхать
потолок и стены, стало невыносимо жарко и
душно. Я обняла свою мать, простилась с
нею и попыталась пробраться к окну. Как и
некоторым другим обречённым на смерть,
мне с дочерью удалось выскочить из дома.
Но всех, кто выбирался из пламени, фашис�
ты расстреливали в упор, а трупы бросали в
огонь.

Мне посчастливилось проползти между
трупами незамеченной. Я ползла по карто�
фельной борозде и вдруг заметила немца, но
Катенька в это время, на счастье, перестала
плакать. Затем, по канавам и оврагам, про�
бралась в поле за деревней и стала ждать на�
ступления ночи. Дождавшись, побрела в
сторону Дубровки. В это время проезжав�
шие на мотоцикле немцы заметили меня и
стали стрелять. Пуля попала мне в ногу. Пе�
ресиливая нестерпимую боль, я добралась
до деревни».

Спасшийся Петя Крылов рассказал: «Ког�
да в окно полетели гранаты и загорелся дом,
раздались нечеловеческие крики. Мы были
прижаты друг к другу. Мать и я оказались в
углу. Мать схватила меня и высунула в окно,
потом полезла сама за мной. На моих глазах
гитлеровец из автомата прострочил её оче�
редью, и она упала. Мне пуля попала в ногу,
и в беспамятстве я как�то отполз от горяще�
го дома и добрался до озера. Здесь меня на�
шла одна женщина после того, как гитле�
ровцы уехали».

В. Лавриненков: «Когда тётя Наташа рас�
сказала нам об этих зверствах, мы поняли,
что каратели нашу деревню не обойдут. И в
тот же день со стороны Городной появились
немцы. Все жители деревни оцепенели от
ужаса и стали прощаться друг с другом в
ожидании кровавой расправы. Но этого, к
счастью, не произошло. Фашисты потребо�
вали продукты, а потом предупредили, что в
случае вооружённого сопротивления немец�
ким солдатам деревня будет сожжена вместе

с жителями. На следующее утро они дали
распоряжение похоронить родственников
из деревни Городная. Мы пошли всей семь�
ёй. С нами шла вся деревня. На месте Город�
ной увидели страшную картину. Везде лежат
трупы обгорелых людей, и среди них много
детей. Узнать их было невозможно. Я зашёл
в баню. Там лежало 8 трупов маленьких ре�
бят, возрастом примерно от пяти до восьми
лет. Они все были расстреляны. На пепели�
ще сгоревшего дома часто попадались обуг�
лившиеся кости. Тут же нашли планки от
гармони, бывший наш гармонист Анисья
Ивановна Ковалёва так погибла вместе со
своей неразлучной подругой�гармонью.
Чувствуя, что наступает смерть, она заигра�
ла в огне нашу любимую песню — «Катю�
шу»... Похоронив родных и знакомых, мы
пошли по пустынным улицам деревни. Сто�
яла тишина. Лишь от ветра хлопали двери и
окна осиротевших домов. Нигде не было
видно признаков жизни. До глубины скор�
било душу, слёзы застилали глаза».

В октябре в д. Зальнево немецкие захват�
чики, мстя за двух убитых у деревни солдат,
расстреляли и сожгли вместе с деревней 24
человека.

(По материалам, присланным Любовью Ива�
новной Капшуровой, директором Демидовского
историко�краеведческого музея.)

● Крест в деревне Зальнево.

Низкий поклон
подвижнице

Презентация книги, страницы которой потрясают

Трагедия
Борисенок

ЖИТЕЛИ этой деревни по�
могали партизанам. И вот

13 ноября 1942 года каратели
окружили деревню и подожгли
её со всех сторон, а выбежав�
ших из горящих хат жителей
повели в сторону Суража. В
Дятлах и Рябове к ним присое�
динили большую часть населе�
ния этих деревень. Охрана со�
стояла в основном из суражских
полицаев. Корольков Сидор
подговорил односельчан вер�
нуться назад. Они незамечен�
ными покинули колонну узни�
ков и собрались в укромном ме�
сте. По полям и кустарникам
привёл их до рассвета Сидор
Васильевич на пепелище своей
деревни. Уцелела лишь одна ба�
ня. В ней и разместились.

Сын Сидора, 15�летний Сань�
ка, упросил отца разрешить ему
выйти ненадолго. Хотел найти
картошки на пепелище. Увлёкся
поиском и не заметил, как подо�
шли каратели. «Кто ты? Где пар�
тизаны?» Молчал Санька. Его
били, вонзили штык в живот. Он
закричал. Мать его вырвалась из
бани, кинулась к нему и была
расстреляна из автомата.

Прижав к груди восьмилет�
нюю Людочку, Сидор вышел на�
встречу фашистам. Каратели от�
крыли огонь по бане. Оттуда вы�
бегали люди, но их всех настига�
ли пули. В бане осталась жива
семилетняя Таня Ходченкова.
Она закрылась руками. По этим
рукам в упор её и расстреляли.
Лежали трупы около трёх недель.
Хоронить было некому. Живым
свидетелем осталась чудом уце�
левшая Дорошенкова Матрёна.
Когда гитлеровцы начали стре�
лять по бане, она вместе с первы�
ми убитыми упала на пол и ока�
залась придавленной телами.
Так и лежала в полузабытьи, не
подавая признаков жизни даже
тогда, когда на неё наступали
гитлеровцы. Только с наступле�
нием темноты она перебралась в
другую деревню. Но оправиться
от перенесённого потрясения не
смогла, вскоре тяжело заболела
и умерла, оставив людям этот
рассказ о чудовищном преступ�
лении фашистских захватчиков.

«Д ЕРЕВНИ ШАРИНО
И МАРКОВО были в
лесу, и нас часто на�

вещали партизаны из отряда
Соколова и бригады Заслонова,
— вспоминала Варвара Фёдо�
ровна Гордеенкова. — Жители
снабжали партизан хлебом, со�
лью, собирали тёплую одежду,
ухаживали за ранеными». А 11
февраля 1943 года каратели учи�
нили жестокую расправу: в де�
ревне Марково расстреляли и
сожгли 45 мирных жителей, в
деревне Шарино — 37 человек.

Свидетель Изотова Мария
Максимовна, жительница де�
ревни Скворцы, рассказыва�
ла: «11 февраля 1943 года в на�
шу деревню прибыл немецкий
карательный отряд в количе�
стве до 150 человек. Командир

приказал под страхом смерти
собрать всех лошадей. Немец�
кий офицер отобрал по коли�
честву лошадей 12 жителей и
приказал вести лошадей в де�
ревню Шарино. На каждые
сани село примерно пять сол�
дат. Приехав в Шарино, они
занялись грабежом. Когда у
крестьян всё было отобрано,
их загнали в дом Панкратен�
ковой Агриппины, дверь за�
перли на замок, у каждого ок�
на выставлен солдат, после че�
го дом подожгли.

Остальные солдаты подожгли
другие дома. В каждый дом, где
находились люди, бросали гра�
наты, стреляли из автоматов.
Люди кричали и плакали, и все
на моих глазах сгорели: пример�
но 40—45 женщин и детей. Слу�

чайно в живых остались три че�
ловека, которых тогда не было в
деревне. Вся деревня была со�
жжена, и немцы заставляли ме�
ня и других граждан глядеть на
это зрелище».

Из Шарина каратели напра�
вились в Марково. Там 45 чело�
век согнали в коровник и подо�
жгли его. Люди пытались спас�
тись от ужасной смерти. Так, 17�
летняя Аня Панкратенкова че�
рез погреб сумела выбраться из
дома. Её обстреляли, облили ке�
росином и подожгли. А спас её
партизан Иван Климович Ви�
титнёв. Когда каратели ушли,
подобрал девушку и увёз в де�
ревню Келово. Там её вылечили
народными средствами. Таким
же путём спаслась и её сестра —
22�летняя Анастасия Медведе�

ва. Её обстреляли, но уже у пар�
тизан она умерла. Остались в
живых лишь те, кого не было в
деревне.

Марково и Шарино раньше
относились к Краснинскому
району. За период с 1941 по
1943 год на территории Крас�
нинского района были полно�
стью сожжены 18 деревень, ещё
в 10 — почти все дома сожже�
ны. В деревне Новое Село все
жители еврейской националь�
ности расстреляны. В деревне
Фомино расстреляны 72 жите�
ля. Деревня Кобеляк сожжена
полностью, расстреляны 80
жителей.

(Из материалов, присланных
директором Руднянского исто�
рико�краеведческого музея Оль�
гой Алексеевной Якушенковой.)

Пламя в Шарине и Маркове

8 МАРТА 1943 ГОДА жителей деревни
Колодезки ожидала жестокая рас�
права. Накануне прошёл слух, что

кто�то из местных жителей убил немец�
кого офицера. Фашисты стали искать ви�
новников, брать заложников. Никто из
них ничего не сказал. И тогда фашисты
решили уничтожить всех. Рано утром
немцы стали собирать жителей в дом Го�
лубевых — якобы на собрание. Вспоми�
нает Мария Алексеевна Петрова (Климо�
ва), очевидец жестокой расправы:

«8 марта 1943 года рано утром вбежал
злой немец и строго сказал, чтобы мы
быстро, «айн момент», собрались и пош�
ли в один из домов. С собой, мол, ничего
не брать. Нас было четверо: я, младшая
сестра, брат, которому был один год, и
мать. Мы быстро оделись, так как на ули�
це было холодно. Это было как раз в
Женский день — 8 марта. Мать быстро
собрала маленький узелок, взяла на руки
мальчика, и мы пошли в дом, который
находился посередине деревни. Когда
мы подошли к дому, немецкие солдаты
стояли вокруг с автоматами, некоторые
из них копались около фундамента. Ког�
да мы вошли в дом, то я у порога зацепи�
лась ногой за какой�то провод. Вдруг
раздался взрыв, страшный и оглуши�
тельный. Кругом всё загорелось. Разда�
лись стоны и крики. Оказывается, нака�
нуне немцы заложили мины под печь и
углы избы.

Мать была жива и прижимала грудного
ребёнка, который был уже мёртв — задох�
нулся от дыма. Мне обожгло левую часть

головы и висок. Я потеряла сознание.
Когда очнулась, не могла понять, сколько
в беспамятстве прошло времени. Стоны,
стрельба почти прекратились. Услышала
рядом шёпот. Это была Надя Лейцева.
Недалеко от дома, в который нас согнали,
была вырыта яма. Сверху она закрыта
еловыми ветками. Мы поползли к ней.
Яма оказалась глубокой. Надя прижалась
спиной к стене и обхватила меня руками,
прижала крепко к себе. Со стороны и
сверху нас не было видно.

Сквозь ветви крыши увидели, как не�
мец с автоматом идёт к нам. Мы замерли,
закрыли глаза. Ну, думаем, сейчас нам
будет конец, немец застрелит нас. Фа�
шист обошёл кругом и начал поджигать
ветви хвои. Но они были сырые, не заго�
рались, моментально гасли. Постепенно
всё прекратилось, утихло, замерло. Нам
стало страшно и жутко. «Никого нет, мо�
жет, выйдем из ямы?!» — сказала Надя. Я
ничего не ответила, потому что плохо со�
ображала от боли и страха.

Когда мы вылезли из ямы, немая ти�
шина поглотила нас, и страшная картина
привела нас в ужас. На окровавленном,
сильно измятом снегу лежали знакомые
мне с детства мёртвые люди. Слабый и
протяжный стон привлёк наше внима�
ние, и мы пошли на звук. Уткнув голову в
снег, лежала Татьяна Фёдоровна Барано�

ва. Мы помогли ей подняться. Она была
ранена в плечо и руку. Услышали ещё
стон, подошли. Это оказалась пятилет�
няя Галя Новикова. Мы подняли её, ос�
мотрели, она была контужена.

Мы поспешили в лес и провели там
всю ночь. Раны болели, было очень пло�
хо. К тому же целую ночь по этому лесу
била наша артиллерия. Утром мы пошли
на своё пепелище. Только вышли из леса,
видим — ходят, рассматривают трупы
люди в белых халатах. Кто они? Наши?
Немцы? Мы не знали этого. Стоим, ду�
маем, не знаем, что делать. Решили: что
будет, то будет. Видим — навстречу нам
бегут люди в белых халатах, на шапках —
звёзды! Значит, наши! Это были наши
разведчики.

Мы очень обрадовались. Нас взяли под
руки, повели. Затем накормили, и вскоре
подошла санчасть, оказали медицинскую
помощь. А 96 мирных жителей должны
были принять мученическую смерть от
фашистов в огненном пекле, и 93 заживо
сгорели. Чудом удалось спастись троим:
Маше Климовой, Наде Соловьёвой и Та�
тьяне Фёдоровне Барановой.

Через 20 часов после жуткой трагедии
в деревню Колодезки вошли советские
солдаты. Среди них — Степан Гурьяно�
вич Петров. Вот его слова: «Вся моя се�
мья сожжена гитлеровцами. В огне по�

гибли 60�летняя мать, жена, сын, дочь,
сестра с тремя детьми. Нет ничего ужас�
нее жить дольше своих детей, которые
являются в сновидениях и всё как будто
улыбаются, на медаль смотрят, радост�
ные, счастливые. Руки к ним протянешь,
а они растворяются в тумане».

Капитан Колпаков, часть которого
первой вошла в деревню, вспоминал:
«Когда мы вошли, открылось страшное
зрелище: возле сгоревшего дома валя�
лись обгоревшие мёртвые тела, под брёв�
нами лежала женщина с обгоревшими
ногами. В канаве, возле дома — обгоре�
лые трупы старика с ребёнком. Видел де�
вочку, которая осталась жива. Её подоб�
рала одна старенькая женщина, сильные
ожоги причиняли боль ей, она стонала и
плакала».

28ЯНВАРЯ 1942 ГОДА на�
чалась высадка частей 

4�го десантного корпуса 8�й
бригады Красной Армии под
командованием А.А. Ануфри�
ева, комиссара И.В. Распопова
и начальника штаба Н.И. Са�
гайдачного. Группа Сагайдач�
ного 8 февраля 1942 года вы�
шла к деревне Курдюмово и
была замечена немцами. Де�
сантники освободили дерев�
ню, но уже на следующий день
к деревне Курдюмово были

стянуты значительные силы
карателей. Завязался ожесто�
чённый бой. Превосходящие
силы противника оттеснили
десантников от деревни. Озве�
ревшие каратели выместили
зло на мирных жителях: стре�
ляли без разбору в женщин и
детей. Всех, кто не мог пере�
двигаться, согнали в большой
барак и заживо сожгли. Были
расстреляны 25 десантников 
и всё мужское население — 
14 человек. Сожжены 32 дома.

Зло вымещали
на женщинах и детях

● Баранова Татьяна Фёдоровна.

Колодезки в огне и дыму
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Российской Федерации

Создавая мёртвую зону

НА ТЕРРИТОРИИ Сафоновского района располагались три
вражеских дивизии со штабами в посёлках Вадино, Сафоно�

во и генеральным штабом Центрального участка немецкого
фронта в деревне Николо�Погорелое. Все они творили неимовер�
ные зверства, проводили курс на массовое истребление мирных
жителей. Гитлеровское командование разработало операцию под
названием «Итернен Лауф», что в переводе означало «Падающая
звезда». Согласно этой операции, сафоновский партизанский
край было решено превратить в «мёртвую зону». Деревни Залазня
и Леоново, расположенные вблизи Вадинских лесов, входили в
эту «мёртвую зону», как и десятки других.

Залазня — уничтожено 450 человек, Хорино — 302, Леоново —
250, Барятино —121, Ордылево — 116, Рудница — 62, Дроновка —
66, Мосолово — 22, колхоз имени Калинина — 26, Осашково —
22, Максимово — 54, Мужилово — 27, Бочонки — 18 человек.


